

**CONGRESO DE LA REPÚBLICA
PRIMERA LEGISLATURA ORDINARIA DE 2017**

**COMISIÓN AGRARIA
9.ª Sesión Ordinaria**

**MARTES, 14 DE NOVIEMBRE DE 2017
PRESIDENCIA DE LA SEÑORA GLADYS ANDRADE SALGUERO DE ÁLVAREZ**

—A las 14:51 h, se inicia la sesión.

La señora PRESIDENTA.— Buenas tardes, saludando a todos los colegas presentes y a todo el público que siempre nos acompaña en esta Comisión Agraria, siendo las 14:51 h, del día martes 14 de noviembre del presente año, se da por iniciada la sesión.

Contando con la presencia de los siguientes congresistas: Elard Melgar Valdez, Wilmer Aguilar Montenegro, Luis Alberto Yika García, Marita Herrera Arévalo, Benicio Ríos Ocsa, Joaquín Dipas Huamán, Miguel Ángel Elías Ávalos, Úrsula Letona Pereyra y Dalmiro Palomino Ortiz.

Con la licencia de los congresistas Betty Ananculi y Horario Zeballos Patrón.

Se pone a consideración de los señores congresistas la aprobación del Acta de la octava sesión ordinaria, realizada el 7 de noviembre de 2017.

Si hubiera alguna observación, sírvanse expresarlo sino pasamos al voto.

Los que estén a favor.

Los que estén en contra.

Ha sido aprobada el Acta por unanimidad.

DESPACHO

La señora PRESIDENTA.— Se ha remitido a sus despachos los documentos recibidos y enviados por la Comisión entre el 4 y el 10 de noviembre de 2017.

Han ingresado para estudio y dictamen de la Comisión Agraria las propuestas de ley siguientes:

1. Proyecto de Ley 2058/2017-CR, que propone la Ley que declara de necesidad pública y preferente interés nacional la instalación del servicio de agua del sistema de riego Tinkuri, Tarcuyoc, Platanal y Mercedesniyoc.

2. Proyecto de Ley 2060/2017-CR, que propone la Ley que promueve y regula los servicios veterinarios, asistenciales en las veterinarias municipales.

3. Proyecto de Ley 2080/2017-CR, que propone la Ley que amplía los beneficios laborales para los trabajadores del sector agrario.

Informes

La señora PRESIDENTA.— Los congresistas Luis Yika, Marita Herrera y Joaquín Dipas han confirmado su participación en el Grupo de Trabajo de seguimiento a los programas y proyectos especiales del Minagri, por lo que el grupo de trabajo se puede instalar cuando lo estimen conveniente.

El congresista Sergio Dávila ha solicitado la creación del Grupo de Trabajo sobre análisis y evaluación de la problemática del sector arrocero nacional.

Para el día de hoy se invitó al ministro de Agricultura y Riego para que informe sobre las actividades de prevención ante la temporada de lluvias, que viene realizando su sector.

Si bien hoy no puede asistir, está a la espera de una próxima invitación.

Yo acabo de mencionar que el señor Sergio Dávila quiere formar un grupo de trabajo para análisis y evaluación de las problemáticas del sector arrocero nacional.

Al respecto, quiero informarles que el día 8 de noviembre hemos tenido un grupo de trabajo, acá en la Comisión Agraria, precisamente referente a este tema sobre la zona franca de precios del arroz, a solicitud del congresista Yuyes y del congresista Trujillo.

En esa sesión vinieron representantes, bueno se les invitó a los ministros que corresponde, pero como ya sabemos los ministros no tienen tiempo para venir a esta comisión y poder escuchar la problemática que tenemos en el agro.

Porque este problema de nuestros hermanos que están a cargo de la zona franca de precios arroceros, desde hace muchos años están viendo vulnerados sus derechos y, por eso, se formuló acá una mesa de trabajo a la cual en su momento le voy a transmitir al congresista Sergio Dávila, al igual que a ustedes, señores congresistas, para que también puedan formar parte de este grupo que está liderando la Comisión Agraria.

Hemos quedado en que vamos a tener una próxima reunión y en esta oportunidad les quiero informar, muy a pesar, que mandaron un representante del Minagri, de Economía y que ellos no tienen ningún plan estratégico para ver cómo se va a solucionar la zona de franja de precios.

Les comunico, señores congresistas que parecía ese juego que jugábamos antes “el gran bonetón” porque del Minagri se lo pasaba al representante del Ministerio de Economía y ellos se lo pasaban también al Minagri, y de verdad es muy lamentable que este Gobierno no tenga ninguna solución a este problema que tenemos.

Ya les vamos a ir informando y nosotros de verdad lamentamos mucho que esta situación estén pasando los hermanos del sector agrario, a quienes les hicimos una nueva invitación para el día de hoy a los ministros y que también se han disculpado diciendo que tienen otras actividades programadas y no van a poder estar presentes el día de hoy.

Le damos la bienvenida al congresista Humberto Morales.

Vamos a ver si en la próxima reunión ellos pueden mostrar y poder solucionar este problema que tenemos sobre la franja de precios.

Si alguno de los congresistas tiene algo que informar, por favor, puede hacerlo.

Quiero darle la bienvenida al congresista Bienvenido Ramírez.

Tiene el uso de la palabra el congresista Elard Melgar.

El señor MELGAR VALDEZ (FP).— Gracias, presidenta.

Presidenta, justo hoy nos acaba de comunicar que los ministros no pueden venir.

El sector agrario es uno de los principales gestores de la fuente de trabajo hoy día en el país.

La semana pasada tuvimos la presencia de funcionarios que veían a explicar el proyecto de ley de la no reconstitución de la leche.

Hemos visto, presidenta, que es una vergüenza que nos envíen esos representantes que no conocen absolutamente nada, ha quedado demostrado acá, es una burla para esta comisión que vengan esos representantes, es una falta de respeto.

En la anterior gestión, presidenta, cuando no venía el ministro regresábamos a los funcionarios y exigíamos que venga el ministro.

Yo pediría que se haga lo mismo, presidenta, porque vienen funcionarios que no conocen el tema y simplemente vamos a engañar a la población.

Este tema de la reconstitución de la leche es un proyecto muy importante, presidenta, porque son más de 500 mil peruanos microempresarios que se dedican a la producción de la leche y generan fuente de trabajo.

Sería conveniente, presidenta, que venga el ministro de Agricultura para escucharlo, qué nos propone el ministro de Agricultura, no puede enviar a funcionarios que desconocen totalmente el tema y nosotros aceptemos sus explicaciones de ellos.

Yo le pediría, presidenta, que en realidad se haga respetar esta comisión y exigirle que venga el ministro porque no podemos decir no puede venir y nosotros tranquilos. Es decir, si viene un funcionario, regresarlo y que venga el propio ministro. Gracias, presidenta.

Entonces, yo le pediría que se re programe el proyecto de la leche, que lo veamos la próxima semana pero que venga el ministro acá, presidenta.

Gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Vamos a tomar en cuenta su pedido, congresista Elard Melgar, porque en realidad para nosotros fue muy decepcionante la semana pasada cuando íbamos a tocar un tema tan importante como es el de la leche.

Yo en realidad, también tengo que reconocer lo que dice el congresista Elard Melgar, que nos mandan funcionarios que no pueden darnos una explicación ni mucho menos tomar decisiones. Así es que, si alguien más tiene algo que informar, para después poner al voto el pedido del congresista Elard Melgar.

Congresista Dalmiro Palomino y luego el congresista Luis Alberto Yika.

El señor PALOMINO ORTIZ (FP).— Presidenta, muy buenas tardes así como a los compañeros que se encuentran acá en la sala y a todas las personas presentes, autoridades de diferentes sectores.

Presidenta, el día 16 de octubre ingresó un oficio de la Confederación Nacional de Organizaciones de Productores Agropecuarios y Agroindustriales del Perú – Conpai, por Mesa de Partes y llegó a mi oficina el 18 de octubre.

Se corrió traslado del oficio para que los de la Confederación Nacional de Agricultura puedan hacer el uso de la palabra 5 minutos y, en ese sentido, hemos mandado el oficio a ese despacho para que pueda concederlo, presidenta.

Ellos se encuentran en esta sala, terminando de repente todos los actuados, se puede considerar para que ellos puedan exponer, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Dalmiro Palomino, al final de la sesión le vamos a dar el uso de la palabra a los representantes de la Confederación Nacional de Agricultura.

Tiene el uso de la palabra el congresista Luis Alberto Yika.

El señor YIKA GARCÍA (FP).— Gracias, señora presidenta.

Un saludo a los colegas presentes en esta comisión.

Señora presidenta, en las sesiones anteriores manifesté la preocupación del tema de las lluvias en los diferentes tipos de regiones, con el tema de la prevención del Fenómeno del Niño Costero. Asimismo, el pronunciamiento se ha hecho en la Comisión de Defensa y también con la preocupación de lo que ha manifestado Imarpe y Senamhi.

Bueno, con bastante satisfacción al día de hoy se ha publicado un Decreto Supremo 108 de la PCM, en la cual declara en Estado de Emergencia a los departamentos de Tumbes, Lambayeque, La Libertad, Ancash, Cajamarca, Ica y parte de Lima, esto para que tengan conocimiento los colegas y puedan hacer un seguimiento de la etapa de prevención que debe tener cada una de las regiones.

Gracias, señora presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Yika.

Tiene el uso de la palabra el congresista Benicio Ríos.

El señor RÍOS OCSA (APP).— Gracias, presidenta; buenas tardes, colegas congresistas.

Presidenta, yo quería informar de una reunión importantísima que se llevó a cabo en la ciudad del Cusco el día 7 de noviembre, era la reunión de Juntas de Usuarios de Riego a nivel nacional, evento muy concurrido y siempre habíamos manifestado, presidenta, que en el Perú existe la gran agricultura, la mediana agricultura y la pequeña agricultura, obviamente existen los grandes regantes, los medianos regantes y los pequeños regantes y la ley es para todos igual.

Entonces, qué pasa en el momento de la inscripción al ALA, a la ANA o a Registros Públicos, la pequeña agricultura, presidenta, colegas congresistas, no está logrando inscribirse, eso ha sido un problema, seguramente después vamos a tener más peticiones y alcanzo este informe para estar tomando algunas consideraciones. **(2)**

Y lo propio también, presidenta, coincido con los congresistas que me han antecedido sobre esta ley de la leche.

Creo que hay que tomarlo con muchísima seriedad, y si nosotros invitamos desde su presidencia a algún funcionario, tiene que venir a quien estamos invitando, porque él va a venir con carácter de decisión, no podemos, presidenta, aceptar a otros funcionarios que no estamos nosotros invitando, porque así creo que no vamos a lograr el objetivo que estamos pensando.

Ojalá que hoy día, por ejemplo, a mi petición venga el director del INIA para tocar este tema importantísimo, que es el evento mundial de la papa que se lleva a cabo en nuestro país, hace tres años se llevó a cabo en la China y va a ser en Cusco.

Entonces, presidenta, esperamos que esté presente el director del INIA.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Benicio Ríos.

Sí, ha confirmado su asistencia el INIA para el día de hoy, vamos a esperarlos después que terminemos con los informes.

Seguidamente, tiene el uso de la palabra la congresista Saavedra e inmediatamente el congresista Bienvenido Ramírez.

La señora SAAVEDRA VELA (FP).— Muchas gracias, presidenta, muy buenas tardes, saludar a todos mis colegas y a todos los presentes.

Señora presidenta, antes de hacer un informe y también hacer un pedido, coincido con mis colegas congresistas de que tiene que venir la cabeza, presidenta, no tenemos ningún representante que pueda tomar decisiones, lo único que se lavan las manos son ellos diciendo “nosotros no tomamos decisiones, somos enviados, somos representantes”.

Acá lo que queremos es a la cabeza y no a la cola, presidenta.

Vuelvo a recalcar, presidenta, siempre vengo pidiendo esto desde el 2011, hay que hacernos respetar nosotros como congresistas, no tenemos un cargo que se nos ha dado a dedo o porque somos amigos, nosotros hemos salido elegidos por el pueblo y para defender al pueblo.

Yo creo que acá a quien necesitamos es al ministro de Agricultura, en estas ocasiones para que nos informe no solo de la leche, de la ganadería, sino hay bastantes productos, nuestros arroceros, cacaoteros, en todo lo que concierne la agricultura, presidenta.

Presidenta, quiero informar a la comisión y quiero solicitarle, informar los lamentables hechos ocurridos en mi región y ustedes tienen conocimiento que tenemos pérdidas, desde el 2 de noviembre tenemos 5 pérdidas humanas, nuevamente anoche tenemos desaparecidos y un muerto.

Y estoy preocupada, presidenta, en varios lugares de la región están estas inundaciones y pedirle por su intermedio, presidenta, el jueves pasado he estado solicitando en el Pleno cita con la premier, el ministro de agricultura, todos los actores principales para ver dos temas tan importantes que son defensas ribereñas y los bosques de protección.

Sin embargo, presidenta, he recurrido al vocero de la bancada oficialista que me ayuden a sacar cita con la premier, porque acá somos congresistas de todo el país, una vez que asumimos nuestro cargo como congresistas y venimos acá no se ven colores políticos, porque nosotros venimos trayendo la necesidad del pueblo, lo que no hacen los ministros, no se ensucian los zapatos con barro, presidenta.

Nosotros salimos a los rincones y solicitamos esa cita a los ministros para que nos atiendan porque le traemos la necesidad de nuestro pueblo, no pedimos cita para invitarlos a tomar una coca cola, no, presidenta.

Entonces, presidenta, yo pido, por intermedio suyo, como autora de la ley de la defensas ribereñas que ha sido publicada en el Diario *El Peruano*, que fue aprobada el 6 de abril y hasta ahorita, presidenta, no tenemos ninguna.

Sigo insistiendo al Ejecutivo el cumplimiento de la ley, porque vamos a seguir; ya tenemos inundaciones por las lluvias en distintas regiones pero ya está la ley y no vamos a permitir, presidenta, de que tengamos más muerte, tengamos agricultores que han perdido todos sus cosechas y con deudas en los bancos, que el banco no dice "ah, han perdido sus cosechas, entonces no me paguen".

Presidenta, ¿quién se está preocupando por ese agricultor?, ya se aprobó esta ley, he pedido al ministro de Agricultura, he solicitado la presencia en mi región con los actores principales para traer, articular ideas y hacer su reglamento.

Pero hasta el día de hoy, presidenta, vuelvo a recalcar, Niño Costero 10 meses, lo que ha hecho es aplaudir al señor Pablo de la Flor que renunció ¿y qué hemos conseguido?

Ahora nuevamente tenemos en mi región problemas; los agricultores perdiendo sus cosechas, perdiendo vidas humanas maravillosas, presidenta, tomando aguas de camión cisterna, presidenta.

¿Quién está viendo esas cosas, presidenta?, no sabemos nosotros como congresistas, presidenta, qué hacer porque nosotros solamente tenemos capacidad de gestión, somos aliados en gestiones más no económicamente.

¿Quién tiene la plata?, por qué no se preocupan en salir los sábados, domingos y feriados, salir a ver los rincones y no estar defendiendo a corruptos y a corruptores, presidenta.

Acá se trata de luchar por el pueblo, entonces, no sabemos ni qué hacer nosotros, presidenta.

Por lo tanto, yo le pido por intermedio de su presidencia, que me ayude a exigir el cumplimiento de la ley sobre la defensa ribereña, no solamente en mi región, presidenta, sino en las regiones que tenemos, como cada año, los desastres naturales de las inundaciones.

Muchas gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Esther.

Yo la entiendo y comparto su impotencia de ver la indiferencia que tenemos con los ministros, que no le están dando la debida importancia a este tema de la agricultura.

Quiero darles la bienvenida a los congresistas Dávila Vizcarra, Meléndez Celis, Guillermo Bocángel y Modesto Figueroa.

Tiene el uso de la palabra el congresista Bienvenido Ramírez.

El señor RAMÍREZ TANDAZO (FP).— Gracias, presidenta.

Saludar a la presidencia y a nuestros colegas parlamentarios.

Me uno al reclamo insistente que hace nuestra colega Esther Saavedra, porque como ella, nosotros los congresistas que somos de provincia y de las diferentes regiones que se dedican a la agricultura, hoy nosotros somos la voz de nuestros agricultores y esta comisión tiene que hoy, en esta legislatura, demostrarle al agricultor que estamos de lado del agricultor, del lado del ganadero.

No estamos del lado de los empresarios ni las empresas que explotan a nuestros agricultores y hacen uso de ellos, para eso nos han elegido.

Yo me debo a la gran mayoría de la población que me eligió, porque fui el congresista mayor votado en porcentaje de votación en esta última legislatura en la cual estamos, me debo a los agricultores y por eso es que estoy acá reclamando por ellos.

Señora presidenta, a través de su presidencia le insto para que se tome nuevamente la insistencia del proyecto de ley de la junta de usuarios, el proyecto de ley de la inocuidad alimentaria.

Y también, señora presidenta, quisiera hacerle un pedido, hoy tengo acá a unos representantes de la región del Norte, de Tumbes, de Chiclayo, Lambayeque, Trujillo, Arequipa, que tienen una gran problemática con el tema de la importación del arroz.

Por eso, me gustaría que si los podemos escuchar a cada uno de ellos, uno es el señor Ezequiel Chiroque Paico y otro es el señor Alfonso Garcés. Me gustaría que si lo podemos escuchar nosotros los representantes de las diferentes regiones donde se produce el arroz, señora presidenta.

Gracias.

La señora PRESIDENTA.— Quiero pedir las disculpas al congresista Miguel Torres que no lo mencioné, también le damos la bienvenida.

Quiero informarle al congresista Bienvenido Ramírez que es importante, yo les voy a agradecer también a nuestros hermanos congresistas que terminada la sesión le vamos a dar el uso de la palabra a las personas que en estos momentos se encuentran presentes y quieren ser escuchadas, para que ustedes sepan de la problemática que están pasando los hermanos agricultores y que tengamos que tomar una decisión en esta comisión.

Porque creo que ya el país no puede más en cuanto este tema que es la agricultura y que hay muchos otros.

Tiene el uso de la palabra el congresista Guillermo Bocángel.

El señor BOCÁNGEL WEYDERT (FP).— Muchas gracias, señora presidenta, a través de usted saludar a mis hermanos y amigos congresistas en esta nueva sesión de la Comisión Agraria.

Mi intervención está relacionada justo al reclamo que están haciendo mis colegas con respecto al agro.

Yo creo que el agro en estos momentos necesita de nosotros, los hermanos agricultores necesitan de nosotros, nosotros no estamos haciendo populismo, nosotros no estamos haciendo o buscando votos para una elección, sino nosotros estamos aquí para resolver los problemas de los hermanos agricultores.

Bienvenido lo ha mencionado, de los hermanos agricultores del Norte que están presentes.

Yo quiero hacer presente que mis hermanos del Valle del Monzón, del Alto Huallaga y toda esta Selva huanuqueña, sanmartinense, que son cultivadores de arroz, en estos momentos están viviendo penurias y penurias en el sentido que se han dado decretos, como el Decreto 0103 y el 055, que anula el impuesto por tonelada de importación del arroz.

En estos momentos han ingresado más de 400 mil toneladas de arroz de Tailandia aproximadamente, está ingresando este arroz y el arroz de 1.15, 1.20 que nuestros hermanos agricultores, que sé también serán los hermanos del Norte que son cultivadores de arroz en gran potencia.

Y nuestros hermanos del Valle del Monzón, del Alto Huallaga, de todo lo que es Huánuco, San Martín, en estos momentos están en pérdidas y hay que recordar que muchos de estos agricultores que en su debido momento quizá cometieron un error ingresando de repente a la subversión y ya no lo es o al narcotráfico, ellos son estibadores, ellos cultivan arroz, siembran arroz.

Entonces, no podemos, ¿queremos que nuevamente se vuelva a todo esto poblado y migrar nuevamente a la coca?, creo que nosotros no somos obstruccionistas, casi el 95-98% de los presentes acá somos provincianos y como conocemos la verdadera realidad.

Y estos decretos eliminan el impuesto, ese impuesto que de una u otra manera le da protección al agricultor y nosotros tenemos que defender eso, tenemos que defender 0.70 el costo del kilo del arroz, prácticamente ni ellos cobran su costo de producción, ni siquiera lo cubren en estos momentos, su arroz está pudriendo, su arroz no es comprado por nada y los precios ínfimos que están ingresando.

Me pide una interrupción la colega Esther Saavedra.

La señora PRESIDENTA.— Tiene la interrupción, congresista Saavedra.

La señora SAAVEDRA VELA (FP).— Muchas gracias, presidenta.

Gracias, colega Bocángel.

La señora PRESIDENTA.— Puede continuar, congresista Bocángel.

El señor BOCÁNGEL WEYDERT (FP).— Gracias.

Para concluir, creo que la problemática creo que es conocida, no se ha llevado a cabo esta mesa técnica, al menos en la zona que represento también quiero que se dé la palabra al representante de los arroceros, en este caso de toda nuestra zona del Alto Huallaga, de la zona de Huánuco, San Martín, para que también expliquen una problemática.

Ellos ya están programando un paro indefinido en nuestra zona en todo lo que es esta carretera marginal, inclusive nuestra carretera central que nos conduce para la parte de Huánuco, y no podemos llegar porque inmediatamente llega la represión, son considerados muchas veces hasta como senderistas, terroristas, porque simplemente quieren realizar una propuesta, son detenidos y no lo podemos permitir.

Desde acá tenemos que comenzar a avisar que nuestros hermanos agricultores no son senderistas, no son terroristas, así como defendimos a nuestros maestros, no podemos nosotros llegar a eso.

Y desde acá avisar que no queremos ningún derramamiento de ni una gota de sangre si ellos realmente quieren protestar, porque el Estado está para cumplir.

Aquí tienen ellos presentados memoriales al presidente de la República, a los ministros, yo creo que esto debe tomarse de prioridad porque nosotros tenemos que proteger a nuestros hermanos agricultores, en este caso que estamos viendo en lo que se refiere al arroz.

Y también lo que está pasando y comentó la colega Esther Saavedra, una solidaridad con todos y con todos los hermanos que están en defensa del agro peruano.

Muchas gracias, señora presidenta. **(3)**

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Bocángel.

Congresista Saavedra, después que tenga el uso de la palabra el congresista Wilmer Aguilar, yo le voy a informar al respecto, lo había hecho al inicio pero ustedes no estaban presentes, acerca de la reunión de trabajo que tuvimos el día 8.

Tiene el uso de la palabra congresista Wilmer Aguilar.

El señor AGUILAR MONTENEGRO (FP).— Señora presidenta, colegas congresistas y hermanos productores y agricultores de todo el país que hoy nos honran y nos acompañan.

Realmente, cada sesión que nosotros venimos acá, todas las sesiones son por qué no vinieron los representantes del Minagri, eso se ha convertido en una costumbre pero esto lo están viendo y observando los hermanos del campo y de las zonas rurales, especialmente, pero también de ciudades que se dedican al tema de la agricultura y la ganadería, lo observan y lo perciben con claridad y absoluta verdad.

Y no podemos engañar, porque regiones como la nuestra por ejemplo que más del 80% es zona rural y zona del campo que se dedica a la agricultura y a la ganadería.

Y realmente ahora los medios de comunicación nos ayudan mucho para que este tipo de sesiones también se vean, se visualicen pero realmente sean testigos de los representantes que tiene cada región y de la firmeza y consecuencia con lo que actuamos.

Y de eso lo comprobamos cuando bajamos en la semana de representación y tenemos que dar la cara a nuestra población.

Por eso, lo que opinemos, acordemos o aprobamos acá, tenemos que ser concordantes y coherentes cuando bajamos a las regiones. En ese nivel siempre estaremos actuando.

A tanta situación y al problema, nosotros hemos dado un ejemplo claro en la Región Cajamarca, presidenta, y el día de hoy me llena de alegría de anunciar el nombre, por ejemplo, de un emprendedor, de un agricultor en Cajamarca del distrito Huabal en la provincia de Jaén en la Región Cajamarca.

Ha ganado la tasa de excelencia en el tema del café, ¿a cómo ha vendido un quintal de café?, diez mil dólares. Un ejemplo de emprendimiento, de lucha, de trabajo y de perseverancia que ha ido ganando con ese trabajo arduo, permanente que cada día van generando en sus propios lugares.

Ayer hemos tenido una reunión con ellos y dice “si la autoridad realmente no contribuye a generar estos, nosotros tenemos que hacerlo” y es un ejemplo claro.

Ese café ha sido vendido a diez mil dólares el quintal y uno de esos emprendedores, ciudadanos de la provincia de Jaén en el distrito de Huabal, Región Cajamarca, es el señor Juan Heredia Sánchez, lo cual nos llena de orgullo pero también nos da un ejemplo claro de cómo se puede salir adelante al desinterés que existe a veces de las autoridades.

Nuestro aporte y sugerencia es que de una vez por todas asumamos con real responsabilidad y transparencia, y sobre todo coherencia a este tipo de trabajo y saquemos leyes que sean herramientas que realmente favorezcan al sector más olvidado.

Y en este caso sean totalmente consensuados y tengan las opiniones que al final favorezcan a todos, y en ese no podemos querer o facilitar o decir que salga rápido, tienen que ser las mejores, no la cantidad sino la calidad que podamos generar en este tipo,

Por eso, señora presidenta, agradecemos la presencia y el esfuerzo que han hecho productores y hermanos ganaderos, pero también los que se dedican al cultivo del arroz, del café y del cacao, que nos honran y nos acompañan con su presencia.

Pero ya es momento que tomemos conciencia desde el espacio que cada uno estamos trabajando y actuando responsablemente y en función de los que más necesitan, que es la pequeña y mediana agricultura.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Wilmer Aguilar.

Tiene el uso de la palabra el congresista Sergio Dávila.

El señor DÁVILA VIZCARRA (PPK).— Gracias, presidenta.

Permítanme saludar a todos los colegas congresistas y a los diferentes representantes que el día de hoy están presentes aquí en esta Comisión Agraria, presidenta.

Yo creo que es importante haber escuchado el malestar que existe por parte de cada uno de los congresistas y vamos a escuchar, presidenta, de acuerdo al pedido que se ha hecho, la problemática que está existiendo en el agro, especialmente en el sector arrocero.

Es bueno, presidenta, que se sepa que hay dos gremios importantes, el gremio de productores de arroz y el gremio de la asociación peruana de productores, de molineros. Son dos gremios que van de la mano, porque los productores producen y los molineros transforman, y nosotros abastecemos a través de esas 400 mil hectáreas que generamos más de tres millones de toneladas de arroz, abastecemos a los mercados peruanos con buena calidad de producto, con precios bastante competitivos.

Pero no puede ser, presidenta, que en este momento de acuerdo a las normas, a los artículos que se han sacado pueda haber una competencia desleal contra los productores.

Sabemos que hay regiones, presidenta, que están exoneradas de impuestos y hay comerciantes inescrupulosos que están trayendo arroz de otros países y lo están pasando por esas zonas exoneradas y que ni siquiera ese producto va a esas zonas, solamente los documentos van a ser sellados en esas zonas para pensar que están exonerados y de esa manera estamos burlando al productor nacional.

Es importante, presidente, considerar que con fecha 25 de octubre de 2017 hemos oficiado a su presidencia, solicitando la creación de un grupo de trabajo sobre el análisis y evaluación de la problemática del sector arrocero nacional.

Durante todo este año, presidenta, estamos siendo azotados por la invasión prácticamente de productos importados, y nosotros no podemos permitir que más de 200 mil productores arroceros que dan a comer a más de 32 millones de peruanos y que también tienen que defender sus hogares, casi un millón de personas estén siendo afectados de esa manera con una competencia totalmente desleal.

Por lo tanto, presidenta, he solicitado la creación de este grupo de trabajo para ver esta problemática, lo cual quisiera que tome usted en cuenta.

Asimismo, como comentó y pidió el congresista Bienvenido Ramírez, están los representantes de la Asociación Peruana de Productores de Arroz quienes quieren informar a la comisión los principales problemas que se vienen dando y, asimismo, el presidente que es Ezequiel Chiroque, como el representante de la Asociación Peruana de Productores de Arroz, Alfonso Garcés.

Yo creo que es importante, presidente, darles la oportunidad, como usted ha dicho, en la parte final para que ellos pongan de conocimiento lo que está pasando. Yo creo que somos un libre mercado pero no podemos tener una competencia desleal.

Creo que es el momento de poner cartas en el asunto y es el momento, presidenta, de crear este grupo de trabajo en esta comisión para que de manera permanente pueda monitorearse esto y podamos darle una solución y tengamos la paz que el agro necesita.

Gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Sergio Dávila.

Yo había informado al inicio de la sesión, usted no estaba presente, leí que usted había solicitado también la creación de un grupo de trabajo.

Y lo que yo tenía que informarles, señores congresistas, al igual que la congresista Saavedra quiere saber, nosotros convocamos a una reunión el día 8 de noviembre para ver, precisamente, el tema de la zona franca de precios del arroz.

Les informé que también habíamos invitado al ministro de Agricultura, a la ministra de Economía, en total no los tengo a la mano, en total fueron 4 ministros que nosotros invitamos, señores congresistas, con anticipación, lo invitamos el mes pasado antes de que nosotros saliésemos a nuestra semana de representación.

Y con mucha pena el señor Ezequiel Chiroque también estuvo con nosotros el día miércoles y pudimos ver que los ministros nunca tienen tiempo cuando se les llama a esta comisión, yo no quiero pensar, con todo respeto, que porque la presidencia es de Fuerza Popular ellos no se dan tiempo para venir.

Porque de una manera anecdótica le puedo contar que en una oportunidad una congresista de Fuerza Popular llevó a unos alcaldes ante el premier Zavala y él en broma le dijo a los alcaldes ¿por qué no han venido con un congresista de PPK?

Fue de una manera anecdótica, tal vez un poco graciosa pero no quiero pensar que eso es lo que está pasando con esta comisión.

Así es que, congresista Dávila, congresista Esther Saavedra, nosotros ya estamos desde la Comisión Agraria liderando esta problemática de nuestros hermanos que cultivan el arroz porque es una problemática que viene desde hace mucho tiempo.

El Perú es muy responsable y respetuoso de los tratados que tiene con el TLC y algunos otros. El Perú viene respetando y cumpliendo con la Comisión Interamericana de Derechos Humanos cuando ha sido denunciado, pero nuestro país se olvida que éste país está lleno de peruanos y que desde el Gobierno o el lugar donde nos toque tenemos que salir en defensa de los peruanos.

Este problema del arroz nace a raíz que Guatemala empieza a demandarnos por el tema del azúcar y ahí se crean estos dos decretos supremos que no favorece a Guatemala y que también está perjudicando a nuestros hermanos que están en el cultivo del arroz.

Sin embargo, el Ejecutivo mientras resuelve este problema no tiene ninguna solución para poder solucionar el problema de nuestros hermanos arroceros.

Es cierto lo que dice el congresista Bocángel, hay mucha gente que lastimosamente antes delinquiró o estuvo metido en problemas de narcotráfico y ahora quiere llevar un camino correcto, pero con estos precios que tienen ¿qué alternativas le estamos dando?, no le estamos dando ninguna alternativa.

Yo no quiero salir del tema porque el congresista Elard Melgar, también, informó el problema que tenemos con la leche. El problema de la leche, señores congresistas, a ustedes les consta que la semana pasada fue informativa, por la insistencia del proyecto de ley que el Ejecutivo nos rechazó.

Le dimos la oportunidad, también, a los ministros para que vengan a informar y que nosotros sepamos cuál es, a qué se debe lo que tenemos con el problema de la leche y la ley que se dio y ellos tampoco vinieron, no tienen ningún interés.

Pero sí quiero que me permitan desde mi condición de presidenta, poder decirles que la semana pasada estuve recibiendo llamadas de la Región Lima Provincias, de ganaderos desesperados a quienes Gloria no les está comprando la leche.

Entonces, señores ¿qué pasa?, hay represalias, cuánta gente depende de estos ganaderos.

Yo quiero tomar el pedido del congresista Elard Melgar, que al iniciar esta sesión pidió que el tema de la insistencia de la leche lo veamos la próxima semana dándole la oportunidad al ministro de Agricultura y a los que competen del Ejecutivo que estén acá presentes y puedan informarnos.

Congresista Bienvenido.

El señor RAMÍREZ TANDAZO (FP).— Presidenta, quizá si esta insistencia la hubiésemos votado el martes anterior, no hubiésemos tenido toda esta problemática de estos ganaderos que hoy se están quejando ante esta Comisión Agraria, presidenta.

Por eso, de votarse la insistencia se tendría que votar la insistencia tal como está sin ninguna modificatoria, porque ya es tiempo que venimos desde la legislatura anterior viendo esta problemática de la leche, venimos permanentemente, nunca hemos faltado a esta Comisión Agraria.

Yo vengo de la agricultura, soy hijo de un agricultor y siempre voy a estar representando a los agricultores.

Gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— No habiendo más informes vamos a pasar a pedidos.

Pedidos

La señora PRESIDENTA.— Congressista Marita Herrera.

La señora HERRERA ARÉVALO (FP).— Aprovechando porque este es un pedido, señora presidenta, creo que esto viene desde que iniciamos la comisión de este año, el pedido que se apruebe por insistencia el proyecto de ley de la leche.

La sesión pasada quisimos votarlo y yo no entiendo por qué esperarlo al ministro si del ministro no depende, depende de nosotros los integrantes de la comisión para aprobar este proyecto de ley.

O de repente nosotros, colegas, yo les digo, hemos pedido el voto a Nestlé y a Gloria, y aquí están nuestros hermanos productores, a ellos nos debemos, ellos nos han dado el voto, después salimos para la reelección a pedir el voto, (4) y, ¿qué les vamos a decir? ¿No?

Gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Bueno, pasamos a la sección pedidos.

Pedidos

La señora PRESIDENTA.— Sí, congressista Elard Melgar.

El señor MELGAR VALDEZ (FP).— Presidenta, acá no solamente es el tema de la venta de la leche, acá hubo un compromiso del grupo de gobierno, en este caso del señor PPK que iba a crear la Dirección de Ganadería para mejorar la genética en el Perú. Nosotros vamos a la sierra y no han hecho absolutamente nada, ese día se invitó al director de ganadería, y no ha venido presidenta.

Entonces, no es solamente el problema del precio de la leche, ni cuando compra ni cuando no compra, sino los compromisos, por ejemplo, han retirado los puestos de Senasa que son las vacunas que hacían en las comunidades campesinas. No hay mejoramiento genético.

Entonces, es más amplio el problema de los ganaderos, por eso es que yo exigía que venga el ministro con el director de ganadería porque no solamente se trata del problema del precio de la leche, es un problema más amplio el de los ganaderos presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Tiene uso de la palabra, el congressista Humberto Morales.

Estamos en pedido sí.

El señor MORALES RAMÍREZ (FA).— Gracias, presidenta.

Ya estando en pedidos, he esperado pacientemente para que entremos a pedidos, y yo solicito presidenta que cada pedido, cada cosa se haga en la estación correspondiente. Hemos estado en informes, pasamos a pedidos.

Primero, gracias presidenta y saludar a los colegas. Primero, quiero hacer constar mi voto sobre la aprobación del acta a favor presidenta.

Segundo, es necesario ante las circunstancias que estamos viendo en este momento, el caso que ha denunciado, que está planteando el congressista Bocángel, el tema de los arroceros. Esto necesita una respuesta presidenta del ministro.

No puede decir que un ministro venga y este diciendo cada vez no asiste, por eso tenemos dentro de nuestra potestad presidenta, el tema de plantear una estación de preguntas. Si el señor no quiere venir por eso, pues lo interpelamos presidenta; o sea, nosotros no podemos estar, no viene entonces esperamos, no viene y seguimos esperando, no presidenta. Tenemos facultades presidenta, para que nosotros podamos obtener la respuesta del ministro.

Entonces, el tema arrocero es un tema gravísimo porque está entrando a un paro, allá hay un problema, luego vamos a estar nosotros estando en un conflicto que no es generado por el Congreso, es generado por el Ejecutivo porque no está respondiendo las necesidades que están planteando los arroceros.

Entonces presidenta, eso amerita.

El otro problema también amerita el tema de la leche, no puede ser que vengan funcionarios presidenta, que no tienen capacidad de decisión, tiene que venir el ministro. Y tiene que venir el ministro porque nos tiene que plantear cuál es la salida que está dando, porque todos sus funcionarios han venido y nos han dicho una cosa totalmente diferente a lo que ha planteado el representante de la Asociación de Ganaderos, de los pequeños productores, ¿no es cierto?

Entonces, nos han dicho totalmente diferente a lo que planteaban los productores ha dicho el Ejecutivo. Entonces, nosotros no podemos estar en ese impase constantemente presidenta; por lo tanto, en esta sección de pedidos solicito que se pida la presencia del ministro, pero aclarándole de que si no, vamos a pasar pues a estación de preguntas, y si él otra vez no viene pasaremos a una interpelación, porque acá los congressistas están pidiendo de que haya

respuesta del Ejecutivo, del responsable político del pliego y del sector sobre ese tema que le estamos planteando puntualmente.

Finalmente presidenta, quiero también pedir de que tengamos la predisposición de que el tema del arroz presidenta, sea un tema de debate como parte de esta comisión. ¿Por qué es importante eso presidenta?, porque en este momento esto está creciendo, el VRAEM produce arroz y tenemos ahí problemas también; o sea, esto va afectar a gran parte de los productores. Entonces, yo solicito presidenta que sea parte de la agenda de la discusión cuando usted lo crea conveniente.

Muchas gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Morales.

¿Algún otro pedido?

Miguel Ángel Elías; y luego, el congresista Yika.

El señor ELÍAS AVALOS (FP).— Gracias, presidenta. Un saludo a todos los colegas.

Sí, yo quiero hacer un pedido específico señora presidenta, quiero por su intermedio solicitar al Senasa el informe sanitario de todo el arroz que ingresa al Perú. Esto es importante saber qué tipo de arroz estamos comiendo.

Y también señora presidenta, recordar al pueblo peruano que estos Decretos Supremos, el 103 y el 055 los sacó el gobierno nacionalista de Ollanta Humala, así es como defiende los intereses del pueblo según ellos.

Gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Miguel Ángel Elías.

Tiene uso de la palabra, el congresista Luis Alberto Yika.

El señor YIKA GARCÍA (FP).— Gracias, señora presidenta.

En varias oportunidades en esta comisión he solicitado el informe por escrito que se comprometió el gobernador regional de la región de La Libertad, y hasta el momento señora presidenta no lo realiza. Entonces, creo que su equipo técnico debe analizar el tema para ver que otras medidas podemos tomar para el cumplimiento de lo que se comprometió el gobernador de la región aquí en esta comisión.

Por otra parte, también no podemos ser ajenos al tema del agua que es un tema muy importante dentro de la agricultura y es un problema a nivel nacional. En esta oportunidad tenemos acá al señor Tomas Rodríguez, presidente de la Junta de Usuario del Valle de Chicama, quien quiere exponer por unos minutos el tema de la problemática del agua de la región, y por qué no a nivel nacional señora presidenta.

Gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Yika. Sí, al final le vamos a dar también el uso de la palabra al señor Tomas Rodríguez.

Tiene uso de la palabra, el congresista Dalmiro Palomino.

El señor PALOMINO ORTIZ (FP).— Presidenta, yo creo que acá en esta sala están hoy reunidos realmente los que siembran y hacen el Perú, los agricultores de diferentes sectores, lecheros, paperos, y también cacaoteros entre otros, presentes hoy día en esta comisión.

Y también quiero precisar presidenta sobre mi pedido, mediante el Decreto Legislativo N°1077 ampliado por la Ley 30462, se creó el Programa de Compensaciones para la Competitividad – AGROIDEAS, con el objeto de elevar la competitividad de los pequeños y medianos productores agropecuarios mediante el fomento de la asociatividad y la adopción de tecnologías agropecuarias ambientales adecuados.

Presidenta, mediante la Ley 30518 se asignó presupuestos para el sector público para el año 2017 presidenta; y dentro de esa ley se asignó un presupuesto para AGROIDEAS por una suma de 43 millones de soles.

Presidenta, la problemática radica que con dicho presupuesto solo se han financiado 300 planes de negocio, quedando un bloque de 300 planes sin financiamiento y que se desarrollan en el marco de las campañas agropecuarias presidenta.

Ante esta situación presidenta, en la sesión pasada solicite a la comisión que la Confederación Nacional de Organizaciones de Productores Agropecuarias - CONPAI Perú, nos presente hoy los resultados y experiencias que han alcanzado como beneficio de AGRO IDEAS. Asimismo, sobre la problemática del financiamiento que tiene en estos momentos los planes de negocio por parte del programa de AGROIDEAS.

Presidenta, los dirigentes de la Confederación de Productores se encuentran hoy presidenta acá, por eso solicito presidenta como en sección de informes pedí, se invite al señor Nemesio

Quispe como presidente de AGROIDEAS, para que pueda generar todas las problemáticas, lo que pasa en el sector agrario.

Finalmente presidenta, solicito con carácter de urgencia que la comisión invite al jefe de AGROIDEAS William Arteaga Donayre y al ministro de Agricultura, a fin de que nos presente las soluciones del citado problema presidenta.

Yo creo que hoy están tocando los colegas problemas del agro, entonces yo creo que es parte también de nuestras funciones, para que de acuerdo a nuestras funciones que tenemos que el ministro debe estar acá presente personalmente para poder solucionar y conversar con los hermanos agricultores en esta comisión presidenta. Nada más presidenta.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Tiene uso de la palabra, Miguel Ángel Elías.

No sin antes mencionarle al congresista Dalmiro Palomino, que se ha tomado nota también de su pedido.

El señor ELÍAS AVALOS (FP).— Gracias, presidenta.

Era para pedirle que la última sesión descentralizada de esta comisión sea en la región Ica. Creo que anteriormente ya le había pedido otros congresistas y no se llevó acabo, así que formalmente por escrito le voy hacer el pedido señora presidenta.

Gracias.

La señora PRESIDENTA.— Ya congresista Miguel Ángel Elías, hemos tomado nota también de su pedido.

Congresista Dipas, tiene uso de la palabra.

El señor DIPAS HUAMÁN (FP).— Presidenta, buenas tardes; buenas tardes, a los colegas congresistas.

Solamente presidenta, para en todo caso hacer la invitación al sábado 2 de diciembre presidenta, a la sesión descentralizada que se había programado en esta comisión bajo un acuerdo de esta comisión, y siguiendo el rol de las sesiones descentralizadas señora presidenta, en Ayacucho, en el distrito de Vinchos, el cronograma está tocando el día sábado 2 de diciembre.

Gracias, señora presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Sí, para hacerle extensivo la invitación que está haciendo el congresista Joaquín Dipas para la próxima sesión descentralizada el 2 de diciembre, la vamos a llevar en Ayacucho, exactamente Vinchos – Huamanga – Ayacucho. Están todos cordialmente invitados a esta sesión descentralizada.

Congresista Dávila, tiene uso de la palabra.

El señor DÁVILA VIZCARRA (PPK).— Gracias, presidenta.

Solamente para reforzar el pedido que hice anteriormente presidenta, sobre la creación del grupo de trabajo sobre el análisis, evaluación de la problemática del sector arrocero. Yo creo que sería bueno que esto no quede en vacío presidenta.

Si bien es cierto, tenemos dos sectores importantes como es el sector ganadero que tiene una problemática también que se está viendo el día de hoy. Yo creo que también tenemos que atender la parte arrocera que son dos sectores importantísimos y para que no quede en vacío todo esto.

La creación de este grupo creo presidenta que es importantísimo, lo cual me permitiría pedirle presidenta incluso que se someta a votación, para ver si realmente procede o no procede la conformación de este grupo y que busque una solución, porque no queremos únicamente que vengan, nos den los informes todos y que quede vacío.

Yo creo que deberíamos buscar darles solución, y para eso creo yo que dentro del equipo de congresistas que conforman la Comisión Agraria, hay congresistas realmente que deberían representar y ver digamos a través de este grupo la solución integral para el problema del arroz en este momento presidenta.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Ya, congresista Dávila.

Entonces, vamos anotar su pedido. Pero también tenemos el pedido del congresista Humberto Morales quien nos pide también que sea la comisión Agraria directamente, que tengamos como parte de la agenda la problemática de nuestros hermanos arroceros.

Y yo creo que, bueno tendríamos que llevarlo a votación también, al pedido que nos ha hecho el congresista Elard Melgar. Bueno, el pedido del congresista Elard Melgar, que él cree por conveniente que se encuentre aquí presente el ministro de Agricultura para poder ver lo del tema de la leche, ¿a ver los que estén a favor?

La señora .— Presidenta, pero también yo quería que tome mi pedido, yo he propuesto que hoy día se vote el Proyecto de Ley de la Leche.

La señora PRESIDENTA.— Sí, congresista. Pero vamos por partes, primero lo solicitó el congresista Elard Melgar, ya después también le voy a tomar en cuenta su pedido.

Bueno, para decirles que ya saben que para esta votación solo van a votar los titulares, y para cupos de accesitarios esta Micki Torres que ha coordinado con Betty Ananculi, para que como accesitario él pueda estar aquí presente también a la hora de la votación.

Congresista Sergio Dávila, tiene uso de la palabra. **(5)**

El señor DÁVILA VIZCARRA (PPK).— Presidenta, los pedidos son diferentes, son temas diferentes, yo creo que se puede hacer de manera individual como lo está usted haciendo; de todas maneras, invocarle eso nada más, ¿no?

La señora PRESIDENTA.— Sí congresista, vamos a tomar en cuenta el pedido de usted, al igual que el pedido del congresista Humberto Morales.

¿Los que estén de acuerdo con la propuesta que nos acaba de dar el congresista Elard Melgar? Quien él quiere que le demos también la oportunidad al Ministerio de Agricultura para que esté presente y veamos en conjunto el tema de la leche.

El propone que se vea conjuntamente con el ministro de Agricultura para la próxima sesión, ¿los que estén a favor sírvanse levantar la mano?, congresista Dávila, a favor; congresista Bienvenido, a favor; congresista Elard Melgar; congresista Wilmer Aguilar, a favor; congresista Luis Alberto Yika, a favor; congresista Dalmiro Palomino, a favor; Miguel Torres, a favor; congresista Morales, en contra; congresista Miguel Ángel Elías, a favor; congresista Joaquín Dipas, a favor; congresista Benicio Ríos, en contra; congresista Marita Herrera, en contra; congresista Esther Saavedra, en contra; congresista Modesto Figueroa, a favor. Son 9 a favor y 4 en contra.

Se va a ver para en la próxima sesión el tema de la leche con la presencia del ministro de Agricultura, y coordinamos con los otros ministros que también le competen tomar esta decisión. Congresistas, por eso que les he dicho en la próxima sesión, no les he dicho la próxima semana, porque tenemos semana de representación del 20 al 24.

Congresista Yika, tiene uso de la palabra.

El señor YIKA GARCÍA (FP).— Señora presidenta, si realmente se está viendo el tema de la postergación para esta y la hemos aprobado, para la postergación de esta ley de insistencia. Si no viene el ministro, por favor que quede en acta que se tome ese proyecto de ley de insistencia venga o no venga del ministro.

Gracias.

La señora PRESIDENTA.— Bueno, también vamos a tomar en cuenta lo que acá ha propuesto el congresista Luis Alberto Yika, que estamos dándole la oportunidad una vez más al Ejecutivo para que muestre el interés que tiene por nuestros hermanos ganaderos, y esté presente en la próxima sesión que será de esta semana a la otra, y también quiero llevarlo a votación.

Lo que propone el congresista Luis Yika, es que vamos a postergar - ya se votó - para que se vea el tema de la leche, y si en la próxima reunión el ministro de Agricultura da muestras que no le importa el tema, vamos a votar por la insistencia.

El señor RAMÍREZ TANDAZO (FP).— Presidenta, ¿y el pedido de la congresista Marita Herrera?

La señora PRESIDENTA.— Bueno, no lo llevé a cabo congresista Bienvenido, porque como ya la votación fue 9 a favor y 4 en contra. Ella pedía que se viera el día de hoy, pero si no lo llevo a cabo también era el mismo tema, era sobre el mismo tema.

Sí, congresista Sergio Dávila.

El señor DÁVILA VIZCARRA (PPK).— Presidenta, yo estoy de acuerdo para que si al ministro se le está convocando, aprovechar para ver el tema de la leche también el día que venga. Entonces, yo creo que de esa manera podemos tener una situación más clara directamente por parte del Ejecutivo en este caso por el sector.

El señor YIKA GARCÍA (FP).— Que se vote mi propuesta señora presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Bueno, el congresista Luis Yika pide que se vote su propuesta, que si en la próxima reunión el ministro de Agricultura no está presente para solucionar sobre todo el problema de la leche, vamos a votar la insistencia.

¿Los que estén a favor?, Sergio Dávila, a favor; congresista Elard Melgar; congresista Wilmer Aguilar; congresista Yika, a favor; congresista Humberto Morales; congresista Dalmiro Palomino, a favor; congresista Miguel Ángel Torres, a favor; congresista Miguel Ángel Elías, a

favor; congresista Joaquín Dipas; congresista Benicio Ríos; congresista Marita Herrera, se abstiene; congresista Esther Saavedra. Entonces, la votación ha salido 10 a favor por la propuesta del congresista Luis Alberto Yika, y una abstención.

Sí, tiene la interrupción congresista Bocángel.

El señor BOCANGEL WEYDERT (FP).— Bueno, no se ahora se da cuando parece que hay conveniencias, las votaciones ya no de los accesitarios; Pero quisiera ver el documento que la congresista Ananculi le entrega al congresista Micki Torres para que vote. En estos momentos.

El señor RAMÍREZ TANDAZO (FP).— En la misma línea del pedido del congresista Bocángel presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Bueno, nosotros tenemos la licencia de la congresista Betty Ananculi que ella llamó, y fue por vía bancada que se nos ha informado que está como accesitario el congresista Micki Torres.

No, bancada nos ha informado congresista Bocángel.

Sí, congresista Morales.

El señor MORALES RAMÍREZ (FA).— Solicitar a todos los miembros de esta comisión por favor, que temas de bancada los discutan en bancada presidenta. Es un tema que lo solicito presidenta, por favor, que los temas de bancada ustedes lo resuelvan porque tenemos que avanzar con la agenda.

Muchas gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Correcto, congresista Morales.

Congresista Esther Saavedra; luego, usted congresista Bienvenido Ramírez.

Por favor, congresista Saavedra.

La señora SAAVEDRA VELA (FP).— Presidenta, yo lo solicité por su presidencia, que usted me apoye con sus técnicos que tiene la comisión a elaborar un documento exigiendo al Ejecutivo de cumplimiento de la Ley de las defensas ribereñas.

Estoy solicitando apoyos por todos lados presidenta, porque se nos acerca las inundaciones nuevamente, y, ¿qué está haciendo el Ejecutivo? Yo le pido por favor que dé cumplimiento y de inmediato a tomar acciones todos.

Gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Congresista Esther Saavedra, yo le agradecería si usted puede enviar a sus asesores, le parece a la Comisión Agraria para coordinar y hacer los documentos correspondientes. Gracias, congresista Saavedra.

Tiene uso de la palabra, congresista Humberto Morales.

El señor MORALES RAMÍREZ (FA).— Presidenta, aprovechar la presencia del ministro también para que pueda explicarnos los detalles del presupuesto que está en el presupuesto nacional, que en estos momentos se está discutiendo en la comisión y que se va aprobar seguramente. Y que antes de que entre al Pleno, podamos nosotros estar informados las razones por la cual él ha colocado un tipo de presupuesto, y por qué ese presupuesto ha sido planteado como tal.

Solicitaría que para su presencia presidenta del ministro, se le coloque en el documento que se le va a enviar, que puntualice también el tema del presupuesto presidenta.

Gracias.

La señora PRESIDENTA.— Congresista Bienvenido Ramírez, tiene uso de la palabra.

El señor RAMÍREZ TANDAZO (FP).— Presidenta, yo quiero llamar a mis colegas parlamentarios a hacer una rectificación, porque se ha votado para de acá a 15 días. Esta semana que viene es semana de representación, y nuestros hermanos ganaderos hoy esperan los resultados de esta comisión, por eso yo llamo a una rectificación, la reflexión a los colegas parlamentarios, a ver si votamos la insistencia como dice la congresista Marita Herrera.

Gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Congresista, ese tema ya se ha votado congresista Bienvenido Ramírez.

Doctor Loayza le doy la palabra ante el pedido del congresista Bienvenido Ramírez por favor.

El SECRETARIO TÉCNICO da lectura: Gracias. Buenas tardes con todos.

Voy a dar lectura al artículo 58 del Reglamento del Congreso, que está referido a la rectificación de la votación y a las reconsideraciones:

Cualquier Congresista puede solicitar que se rectifique la votación sólo cuando ésta se haya realizado levantando la mano y exista duda sobre su resultado. Para tal efecto, el Presidente solicitará que los Congresistas expresen su voto poniéndose y permaneciendo en pie. Cuando la votación se efectúe mediante el Sistema de Votación Electrónica, no procederá la

rectificación. En este caso, y por excepción, el Presidente podrá ordenar que se repita la votación utilizando el procedimiento antes mencionado.

En este caso, la rectificación es procedente solo cuando hay duda respecto al resultado que en este caso no lo es.

Las reconsideraciones se presentan por escrito, luego de las votaciones, y su aprobación requiere el voto de más de la mitad del número legal de congresistas. No proceden los pedidos de reconsideración sobre una reconsideración previamente votada, con excepción del pedido se presenta por una sola vez, los voceros de los grupos parlamentarios que representen a los 3/5 del número legal de Congresistas, los que para su aprobación requieren el voto de los 2/3 del número legal de Congresistas. No se puede presentar reconsideraciones después de aprobada el acta o de la dispensa de dicha aprobación.

Cuando el resultado de alguna votación sea inferior al quórum establecido, el Presidente queda autorizado para volver a someter el tema a votación el mismo día, sin necesidad de que sea tramitado con una reconsideración y continuándose la sesión con el debate de otros asuntos.

En este último párrafo tampoco sería precedente, pero sí es procedente una reconsideración que se presenta por escrito luego de la votación que se acaba de realizar. Sin formalidad alguna, puede ser un documento simple, no requiere una formalidad, más que la expresión de que pide la reconsideración.

La señora PRESIDENTA.— Bueno, ya han escuchado el Reglamento que ha leído el doctor Loayza, secretario técnico. Así que aquí aquellos que quieren pedir una reconsideración pueden hacerlo por escrito.

Sí, congresista Bienvenido Ramírez.

El señor RAMÍREZ TANDAZO (FP).— Sí, presidenta.

Habiendo escuchado al secretario técnico, entonces, cabe acá que son dos temas diferentes; uno, es el pedido que hace el congresista Elard Melgar, que es totalmente diferente al pedido que hace la congresista Marita Herrera. Entonces, por eso yo llamo a que se haga una reconsideración, y ahorita estoy presentando el informe escrito.

Gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Bienvenido Ramírez.

Bueno, entonces pasando al segundo punto del orden del día mientras van haciendo su reconsideración para su voto, nos toca la invitación de los señores de INIA para que hagan su exposición.

Gracias.

Sí, congresista Sergio Dávila.

El señor DÁVILA VIZCARRA (PPK).— Presidenta, los agricultores productores arroceros están a la espera de la votación sobre la creación del grupo presidenta. No sé si podemos someterlo a votación. (6)

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Dávila por mencionarlo.

Sí, congresista Morales.

El señor MORALES RAMÍREZ (FA).— Para poder acelerar y no estar en este tema y entrar al otro punto, presidenta puedo retirar mi propuesta presidenta, y pueda proceder con todo gusto que haga el grupo de trabajo el congresista Dávila, si usted con su venia presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Ya.

Entonces, para evitar las votaciones porque vamos a tocar el tema sobre todo que hay un grupo que encabece, siempre y sabemos que es con la coordinación de la presidencia, se toma en cuenta su pedido congresista Sergio Dávila ya que no hay ninguna otra propuesta.

Entonces, invitamos a los señores de INIA por favor.

Congresista ya he recibido, acá dice Bienvenido Ramírez Tandazo, titular de la Comisión Agraria, solicita la reconsideración de los pedidos de diferente de la congresista Marita Herrera y Elard Melgar, ¿usted va cambiar su voto entonces congresista Bienvenido?

El señor RAMÍREZ TANDAZO (FP).— Sí, presidenta.

Mi voto va ser en contra porque yo quiero que la insistencia se vote el día de hoy, considerando que nos quedan 15 días más para recién aprobar esta insistencia del proyecto de ley.

Gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Ya, se toma en cuenta entonces el cambio de su voto congresista Bienvenido. Congresista Bienvenido como ya lo estamos haciendo por escrito, podría ser que usted también con puño y letra ponga que ya para lo del pedido.

Los señores de INIA, por favor Lucía invítalos a pasar.

—Se suspende la sesión.

—Se reanuda la sesión.

La señora PRESIDENTA.— Reiniciando la sesión, le damos la bienvenida al doctor Miguel Ángel Barandiarán Gamarra, jefe del Instituto Nacional de Innovación Agraria - INIA, así como los funcionarios que lo acompañan.

Tiene uso de la palabra doctor Miguel Barandiarán, que nos va exponer sobre las políticas implementadas por el Instituto de Innovación Agraria, la ejecución presupuestal para el Año Fiscal 2017 hasta la fecha, el presupuesto para el Año Fiscal 2018, y el avance físico y financiero de los proyectos.

El presupuesto que se asignará al Instituto de Innovación Agraria de la región Cusco para la realización del décimo Congreso Mundial de la Papa, y el vigésimo octavo Congreso De La Asociación Latinoamericana de la Papa, a efectuarse en la ciudad del Cusco.

Y como cuarto punto, la situación del INIA en Ica y del fundo los pobres para la difusión de sus investigaciones. Y por último, la situación del programa de investigación agraria café – cacao, y la problemática tecnológica de los cultivos del café – cacao, planes, programas y presupuesto asignado en los últimos 5 años.

Tiene usted el uso de la palabra, doctor Barandiarán. Y al término de su presentación se abrirá una ronda de preguntas para los señores congresistas.

El señor JEFE DEL INSTITUTO NACIONAL DE INNOVACIÓN AGRARIA (INIA), doctor Miguel Ángel Barandiarán Gamarra.— Muchas gracias, señora presidenta de la Comisión Agraria. Buenas tardes a todos los señores congresistas por su intermedio, y muy agradecido por la invitación.

Estoy acá para hacer la presentación sobre los 5 puntos que acaba usted de mencionar. Por lo tanto, si me permiten voy a pasar inmediatamente a desarrollar el primer punto.

El INIA es un organismo público adscrito al sector agricultura, que desarrolla sus actividades dentro del Sistema Nacional de Ciencia y Tecnología. Y a la vez tiene, está designado, tiene una responsabilidad de ser el ente rector y la autoridad técnica normativa del Sistema Nacional de Innovación Agraria.

Diseña y ejecuta también la estrategia nacional de innovación agraria, y es autoridad técnica entre otras cosas de semillas, bioseguridad, acceso a recurso genético, registro nacional de papas nativas y camélidos sudamericanos.

El INIA para desarrollar sus operaciones a nivel nacional, cuenta con 21 estaciones experimentarias, en las cuales distribuidos en todo el territorio patrio, las cuales, están divididas en 6 unidades ejecutoras y 14 unidades operativas más un centro experimental.

Dentro de las políticas implementadas en el marco de sus funciones, los planes, y operativos y estratégicos, se enmarcan dentro de la política nacional agraria utilizando como plataforma Serviagro, dentro de seguridad alimentaria, biodiversidad, cambio climático, agro exportación, control de la malaria, protección al acceso a la biodiversidad peruana, el VRAEM, agricultura familiar, fenómeno del niño, estrategia nacional de talentos rurales, y el Lago Titicaca. Todas estas políticas nacionales desarrollan actividades que están dentro de los planos operativos y estratégicos de la institución.

Ya en el tema de la política agraria como tal desarrollamos actividades en 6 ejes, como: es el desarrollo forestal; la innovación y tecnificación agraria; el desarrollo de capacidades; gestión de riesgos de desastres en el sector agrario, reconversión productiva y diversificación; y accesos a mercados, dentro de estos tenemos una serie de indicadores que nos hacen, que nos marcan la ruta a seguir y poder medir nuestro avance.

Continuando con el tema de la política agraria, nosotros tenemos implementados 4 objetivos estratégicos en el INIA, que son: generar conocimiento; que permitan la innovación agraria; fortalecer el posicionamiento del INIA como ente rector del sistema nacional; articular y regular la investigación, desarrollo e innovación con los actores del INIA, siempre proyectados a los temas de competitividad, seguridad alimentaria y adaptación al cambio climático, y a la vez que fortalecemos la institucionalidad de nuestro instituto para la elevar la productividad del sector.

Dentro de las políticas institucionales INIA está, esta gestión está orientando sus actividades principalmente a fortalecer la institucionalidad, y eso pasa por gestionar principalmente, formular, estamos en proceso de formulación de la política y plan nacional de innovación agraria, y el tema de recursos humanos que es particularmente importante para nosotros.

En ese sentido, queremos crear núcleos muy potentes de recursos humanos que sean la base del desarrollo del nuevo INIA que queremos formar; y para eso estamos gestionando una nueva escala remunerativa que contemple incentivos y que incentiven a jóvenes

investigadores, a jóvenes egresados, talentos de las universidades para que se incorporen a la carrera de la investigación agraria.

También otra de las políticas en general tiene que ver con ésta, la necesidad de tener nuestras estaciones experimentales verdes; es decir, sembrarlas en su totalidad, especializarlas de manera de que respondan de manera efectiva a los grandes objetivos nacionales.

Y para eso contamos con el Programa Nacional de Innovación Agraria que nos está ayudando al equipamiento y monitorización de las estaciones experimentales.

Otro punto importante que es necesario destacar, es la implementación de una política más agresiva en términos de transferencia, tecnología y asistencia técnica a los pequeños y medianos agricultores, a través de lo que llamamos nosotros la Clínica de Plantas; de tal forma que tengamos presencia en todas las agencias de extensión, agencias agrarias del sector.

En términos de ejecución presupuestal al día de hoy, como pliego estamos en cerca de 60% de ejecución, y como ven ustedes en la columna de la derecha, las estaciones experimentales están en distintos grados de avance de ejecución; y en la parte inferior podemos ver que el programa especial, el Programa Nacional de Innovación Agraria tiene un porcentaje de ejecución un poco mayor a 55%. Nosotros tenemos la certeza de que en promedio el INIA debe cerrar el año con una ejecución superior al 90% señora presidenta.

Para el próximo año, para el Año Fiscal 2018 el presupuesto en términos de recursos ordinarios casi no ha variado. Tenemos uno de los presupuestos más bajos del sector, de tal forma que la fuente financiera de recursos ordinarios están proyectados en unos 86 millones de soles; recursos directamente recaudados, 10 millones de soles; lo que hace un total de 184 millones de soles, incluyendo lo que es el (...?), para el próximo año.

En este cuadro, me he permitido presentar una serie histórica de cómo es que el presupuesto del INIA importó a fuente, hablando de recursos ordinarios, recursos directamente recaudados, vemos que se mantiene invariablemente desde el 2000 a 2013 en alrededor un poco menos de 50 millones de soles y ha sufrido un pequeño ascenso para tener actualmente en el 2016, en el 2015, 68 millones, y en el 2017 estamos en 39 millones de ejecución presupuestal.

Hemos también solicitado señores congresistas, por su intermedio señora presidenta, una demanda adicional del presupuesto para el 2018 por un total de 183 millones de soles; en los cuales tenemos 2 puntos, un punto que es particularmente importante para nosotros y que es bueno que ustedes todos los conozcan, es el cumplimiento de compromisos laborales y judiciales, esto incluye obligaciones sociales, seguros personales y patrimoniales, arbitrios, sentencias judiciales en calidad de cosas juzgadas, pólizas, etc., por un valor de 72 millones de soles, 2 millones para implementar mandatos institucionales, y luego dentro del pliego de inversiones cerca de 80 millones de soles. **(7)**

El avance en la cartera de dimensiones aquí en este slide, estamos presentando también, el presupuesto de inversiones en una serie histórica que como ven ustedes, desde el año 2000 al 2009, 2011 y 2012 prácticamente, desaparece y comienza recién a 2014, 2015 a surgir principalmente, por la inyección de recursos por parte del Programa Nacional de Innovación Agraria, que como ya le había dicho, estamos en una ejecución de cerca de 60%.

Como saben ustedes, o les informo a través suyo, presidenta, el Programa Nacional de Innovación Agraria, tiene tres componentes, es un programa que contempla endeudamiento externo por parte del Banco mundial, el BID y el Estado peruano, por un total de ciento setenta y seis millones quinientos sesenta y cinco mil dólares, en un panorama de cinco años de ejecución.

Actualmente, se han colocado recursos por un total de ciento cincuenta y ocho millones de soles, en 648 proyectos en un abanico de productos que esperamos que están en ejecución y los cuales, esperamos finalizando este año y el próximo año, comenzar a tener resultados y comenzar a identificar aquellos que realmente están causando impacto y comenzar a escalarlos a un nivel mucho mayor.

Otro proyecto de inversión del INIA, se refieren al proyecto sobre cambio climático, en el cual, estimamos que estamos apuntando sesenta y siete mil beneficiarios, sobre maíz amarillo duro, producción de semilla de maíz amarillo y caupí, en Lambayeque con alrededor de veintiún mil familias rurales y setenta y un, productores multiplicadores de semilla, beneficiados.

Otro proyecto, importante, es el de renovación y rehabilitación de cafetales en el ámbito del VRAEM, en donde esperamos por lo menos, tener, en este momento, ya 1250 beneficiarios en un proyecto de 6 años de duración y estamos recién en el segundo año.

Luego, un proyecto de inversión pública, sobre calidad genética de la alpaca, donde tenemos 7790 beneficiarios y también en un periodo de cuatro años de ejecución.

Y uno de los proyectos más importantes, señores congresistas, a través suyo señora presidenta, es el banco de germoplasma, la creación del Banco de Germoplasma y que está en estos momentos en la fase de preinversión, para la formulación del proyecto, aquí el proyecto es de alrededor de más de trescientos millones de soles y no solamente, nos va a permitir darle una conservación adecuada a nuestros recursos genéticos, que como ustedes saben, constituyen una de nuestras principales riquezas, sino también darles, caracterizarlos y poner en valor, darles uso a los mismos.

El tercer punto, se refiere al presupuesto asignado para el Congreso Mundial de la Papa y el Congreso de la Asociación Latinoamericana de la Papa, que se va a realizar el próximo año, en Cusco.

Uno de los puntos, importantes, que también quisiera llamar la atención a ustedes señores congresistas, a través de la presidenta, es el hecho, de que después de 10 años se va a realizar en el Perú, en Latinoamérica, el congreso Mundial de la Papa, que se ha realizado en países del Asia, en África, en Europa y uno en Estados Unidos y nunca se consideró a América Latina y menos al Perú, que es centro de origen de la papa, que es el regalo del Perú al mundo, para sea sede del congreso, y esto ya se hizo realidad y se va a realizar en Cusco desde el 21 al 31 de mayo del siguiente año. Los responsables de la organización, es el sector Agricultura, el Ministerio de Agricultura a través del Instituto Nacional de Innovación Agraria, que lideró la postulación del Perú para ser considerado, el lugar organizador del evento y suscribió contratos el INIA como tal con el WPC, World Protection Congress y la ALAP que es la Asociación Latinoamericana de Papa y siempre contando con el apoyo del Centro Internacional de la Papa Promperú y la Universidad Agraria de la Molina y también de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y Alimentación (FAO) y también, dentro del grupo organizador hay coordinaciones permanentes, principalmente con el gobierno municipal del Cusco y el gobierno regional del Cusco, que tienen un apoyo 100% positivo a esta actividad, junto con los sectores Agricultura, Producción y Relaciones Exteriores.

Cuáles son los principales avances, hasta ahora, ya tenemos todo colgado en una página Web, construida especialmente para esto, que se lanzó a mediados de este año, ya se iniciaron las suscripciones a nivel mundial, esperamos tener una participación de cerca de mil personas, provenientes de más de 80 países; por lo tanto, constituye una tremenda oportunidad para nuestro país demostrar lo que somos. El lugar del evento está asegurado, va a ser en el Centro de Convenciones del Cusco el Templo Qorikancha y tenemos en la gestión de financiamiento, aportes del INIA y del CGIAR que es el Grupo consultivo para la Investigación Agrícola Internacional, y del Centro Internacional de la Papa.

Como ya lo había mencionado, hemos hecho una demanda adicional para el 2018 de un millón doscientos mil soles, de los cuales, para el 2018 tenemos programado una inversión en Cusco, de setecientos sesenta y seis mil soles, a la fecha en Cusco, también ya se ha hecho una inversión de cuatrocientos cuarenta y ocho mil soles.

Para el próximo año, y siempre dentro del contexto del Congreso Mundial de la Papa, una de las proyecciones, es lograr esta demanda adicional, por la cual, estoy seguro que contaremos con el apoyo congresal, estamos orientando que sea considerado de prioridad nacional, es una gestión que se está haciendo hasta el Congreso. De tal manera, de poder garantizar la disponibilidad de recurso de toda índole, y esto pasa por fortalecer a la estación experimental "Andenes" que es uno de los sitios focales más importantes en donde se va a realizar este evento y para lo cual, nosotros ya estamos implementándolo, como vamos a ver. El presupuesto total es tres millones ciento treinta y cinco mil soles y eso con la demanda adicional está totalmente cubierto.

Y para terminar este punto, debo decirles que en Cusco, ya se sembraron los jardines de variedades que va a ser el jardín, digamos el espejo, la vitrina de toda la variabilidad genética que tenemos nosotros en papa y que caracteriza a los centros de orígenes como el Perú.

Por primera, vez muchísima gente en el mundo que nos va a visitar, va a ver a la papa, no solamente como tubérculo sino también como planta, y van a ver toda esa hermosa diversidad genética que hay; se están rehabilitando invernaderos; las andenerías, porque la estación experimental Andenes, comprende andenería que viene del tiempo de los incas y también mejorando la infraestructura. Nosotros esperamos que sea realmente un éxito y que vendamos muy, muy bien la imagen de nuestro país.

El cuarto punto, se refiere a la situación de la estación experimental agricultura Chíncha en Ica del fundo "Los pobres" quisiera decirles rápidamente, que nosotros en Ica estamos trabajando en distintos cultivos que son prioritarios de la región, como es la vid, palto, frijoles, tenemos

considerado, también el pallar, camote y maíz en distintos aspectos; en capacitación a productores dentro de lo que es la transferencia de tecnología, también estamos muy activos particularmente en vid, palto, maíz amarillo y algodón y también estamos prestando dentro de la medida de nuestras capacidades asistencia técnica a los agricultores maiceros y de vid.

Cuáles son las proyecciones que tenemos. Uno de los puntos que me gustaría rápidamente mencionarles, es de que nosotros, tenemos necesidad de comenzar a romper o a estrechar o a disminuir la brecha tecnológica que tenemos principalmente en nuestros productos relacionados con el agro exportación y uno de esos, es la vid, igual en el caso de espárrago, igual en el caso de hortalizas y el INIA —aprovecho esta oportunidad que hablamos de Ica— porque en Ica queremos establecer la sede del Programa de Mejoramiento Genético de la Vid, de manera que rompamos esa dependencia tecnológica en cuanto a variedades y nos permita construir variedades de acuerdo a la necesidades nuestras que nos permita mejorar nuestra competitividad.

El fundo “Los pobres” que es también el tema del punto que estoy tratando, aquí en este slide, esta y en las copias que ustedes tienen, esta una línea histórica de lo que ha pasado del año 1994 cuando el fundo “Los pobres” al igual que varios fundos del INIA en la costa fueron donados a la fundación Perú y después de eso, se han sucedido una serie de circunstancias que finalmente, comenzaron a revertirse a favor del Estado, a favor de INIA, en este caso, al punto tal, que en este momento ya al año 2016 la Procuraduría, ya inicia acciones legales contra EURO SA. que es una empresa que se enquista dentro del fundo “Los pobres” y en alianza con los que inicialmente sufrieron el contrato de trabajo entre la fundación Perú y esta *Exfrosur que es la fundación, que es la empresa que está dentro de estas instalaciones.

A la fecha el proceso se encuentra pendiente de sentencia y esperamos y como tenemos todo el derecho, que la razón nos da, creemos que eso lo vamos a recuperar en cuanto el Poder Judicial tome el caso, y ahí tenemos planes muy importantes que incluyen la creación, la propuesta por lo menos, de la creación de Escuelas de técnicos agropecuarios y de obreros de mando medio, que tienen actualmente muchísima demanda, principalmente en las áreas dedicadas al agro exportación. Lo mismo pensamos hacer en Virú y estamos recuperando en Tacna el fundo Los Palos.

La situación del programa de investigación agraria de café y cacao, nosotros, como INIA desarrollamos trabajos dentro de café, cacao, dentro del Programa Nacional de Investigación en Cultivos Agroindustriales y de Agro-exportación. El ámbito de intervención del café y cacao esta en las principales zonas productoras, en el norte, en Piura, en Baño del Inca en Cajamarca, que abarca toda la región del departamento de Cajamarca, Huarango Pampa; en Amazonas el Porvenir, en Tarapoto; Santa Ana en Junín; Pichanaki también en Junín, Pucallpa; Canaán que es Ayacucho; Andenes que es Cusco y el VRAEM.

Y en el caso del cacao, está concentrado sus actividades en Piura en la estación experimental del Chira; en San Martín el Porvenir y en Junín Pichanaki; Cusco, Andenes. La línea de investigación son el mejoramiento genético, manejo integrado, nutrición etc.

Solamente una mirada rápida al estado situacional café, según el Cenagro del 2012, tenemos a otros cuatrocientos veinticinco mil hectáreas de café en doscientas setenta y ocho mil unidades agropecuarias distribuidos en trescientos treinta y ocho distritos y en quince ámbitos regionales y hay un estimado de doscientas mil familias, que están involucrada; como sabemos también el Perú es referente mundial en café especiales y es el segundo exportador mundial de café orgánico, exportamos principalmente a los Estados Unidos, la Unión Europea y Colombia y también a otros 42 destinos alrededor del mundo.

En el 2016 las exportaciones fueron por un valor de setecientos cincuenta y cuatro millones de dólares, es nuestro principal rubro de agro exportación por lo tanto, nosotros tenemos que darles un tratamiento especial, los actores de la cadena, son la Junta Nacional de Café, la Cámara Peruana de Café y las regiones productoras San Martín, Junín como ya lo había mencionado.

Un punto que es importante, también destacar, es que tenemos que mejorar sustantivamente nuestro promedio nacional que en este momento se considera en un nivel bastante bajo, ya que equivale a menos de 15 quintales por hectáreas en promedio.

Cuál es el problema tecnológico del café, siempre van a haber falta de variedades, la falta de variedades, eso es una cuestión recurrente, pero en el caso del café puede haber más importancia porque necesitamos rápidamente desarrollar variedades resistente al roya y que al mismo tiempo cuenten con calidad de tasas, el 80% del área tiene problemas **(8)** de roya, más de la mitad del área cafetalera tiene problemas de antigüedad, de vejez o sea las plantaciones

son muy antiguas y requieren ser renovadas, para eso se necesita semillas y plántones que actualmente son insuficientes, hay que mejorar las prácticas de manejo a nivel de pequeños y menores productores y el otro punto, que es uno de nuestros talones de Aquiles, como país, la limitada asistencia técnica que tenemos por ahora y que estamos tratando de corregir a nivel sectorial.

Sin embargo, a pesar de todo el INIA, sigue aportando a la actividad cafetalera con tecnologías, tenemos programas el Penia está invirtiendo proyectos por alrededor de cuatro millones de soles tanto para el INIA, como para la Universidad Agraria, la Universidad San Martín de Tarapoto, el Instituto Interamericano de la Amazonía Peruana, tenemos red para hacer la investigación desde hace varios años atrás, validamos tecnologías y actualmente estamos desarrollando dos proyectos de inversión por un total, de uno, por un millón doscientos mil, que es una tecnología novedosa de encapsulado, biodegradable que permite en cierta forma vacunar entre comillas, a las plantas o contra la roya amarilla y otro que es más importante, por un valor de catorce millones de soles y con un [...] de seis años, estamos en el primer año de función, que es el servicio de transferencias tecnológica en el VRAEM.

En el cacao, prácticamente la misma historia, claro, que es un cultivo que tiene menos importancia en términos de números estadísticos, pero sin embargo, tiene un futuro también muy bueno por las características de nuestro cacao, principalmente nuestros cacaos especiales y aromáticos. En el país se estima que existen ciento veinte mil hectáreas sembradas y siempre en manos de pequeños productores como es característico. Los principales mercados destino son Europa y el Perú se estima que tienen alrededor del 60% del germoplasma mundial de cacao, lo cual es una ventaja para nosotros, el cacao como cultivo presenta también deficiencias, principalmente en los procesos de pos cosecha, tenemos que mejorar sustantivamente los materiales genéticos y estamos trabajando para eso, estamos en vía de contratar a un experto en café y cacao, y dentro de los planes institucionales inmediatos está también en iniciar un programa de mejoramiento genético de café y cacao también y para eso estamos contratando expertos. Uno de los problemas importantes es la contaminación con cambio que está siendo también visto por nosotros y el uso de plántones y semillas de baja calidad genética.

Los aporte del INIA, tenemos igual que en el café tecnología desarrolladas particularmente con el manejo del control de moniliasis, que es uno de los grandes problemas del cacao, y tenemos un Banco de Germoplasma de cacao nativos, en Pichanaki o sea en la parte de Satipo y en la región Loreto; tenemos proyectos sobre cacao también por un valor total que supera los dos primeros que tienen marcados ahí, en el ecran que son un poco más de un millón o son alrededor de un millón doscientos mil, pero el más importante es el tercer proyecto de inversión pública y mejoramiento de los servicios de investigación y transferencia tecnológica por cerca de cinco millones de soles y estamos en el segundo año de ejecución, con ya tres mil trescientos beneficiarios.

El presupuesto total asignado a café cacao dentro del INIA, incluyendo los proyectos de inversión pública asciende a un poco más de seis millones de soles, lo cual, da una idea de la importancia que le estamos dando al rubro.

En total el Penia, esta también financiando una gran cantidad de proyectos, 57 proyectos en cacao y 54 proyectos en café, lo cual, esperamos también que una vez que comencemos a tener resultados y como les había dicho comenzar a escalar aquellos que son particularmente de impacto.

Este cuadro, ya lo hemos visto en Penia.

Muy bien, muchas gracias, señora presidenta y por su intermedio señores congresistas, por su paciencia en escucharme. Estoy llano a las preguntas.

La señora PRESIDENTA.— Se le agradece por su intervención.

Vamos a pasar a las rondas de preguntas.

Le damos el uso de la palabra al congresista Benicio Ríos.

El señor RÍOS OCSA (APP).— Muchas gracias, presidenta.

Primero, quiero felicitar a los colegas congresistas, que aun todavía estamos en esta agenda y felicitar también al doctor del INIA.

Presidenta, hemos escuchado la exposición del director y todos sabemos la investigación, es fundamental, si no hay investigación no va a haber desarrollo agrario, ni ganadero en el país, y si el Estado no va a invertir en investigación, realmente, no vamos a tener resultados. Por eso, hasta ahora, presidenta, no podemos erradicar la mosca de la fruta, no podemos enfrentar a la roya del café, no podemos enfrentar por ejemplo, a la enterotoxemia en camélidos. Por eso

creo que es importantísimo, esta agenda que ahora estamos tratando y hemos escuchado al señor director.

Presidenta, quiero centrarme en este evento mundial de la papa. Señor director, yo he estado presente en Zurite, Anta en el Cusco, el evento donde va a ser visitado al centro experimental de Andenes está en el distrito Zurite y en la provincia de Anta; a quienes también debemos felicitar, hoy día estuve con el señor alcalde del distrito de Zurite, preocupado, está apoyando.

Yo soy del Cusco, señor director, disculpa señora presidenta, yo estaba presente en el centro experimental de Andenes de Zurite, hablo eso con mucha pasión, porque soy profesional de ciencias agrarias y quiero este evento mundial de la papa. El Perú que todos amamos, quedemos bien ante el mundo, voy a pasar algunas vistas señora presidenta, y con mucha preocupación he podido observar como técnico en la situación, cómo está en este momento, no sé si me permite, presidente, pasar unas tres, cuatro vistas. Eso es la parte literal del Congreso Mundial de la Papa y los peruanos debemos sentirnos orgullosos, no está apareciendo bien esos andenes.

Colegas congresistas, la andenería de Zurite, es una de las andenerías incas más extensas y grandes en nuestra región del Cusco, la historia nos dice, inclusive, estos terrenos que están en estos andenes han sido trasladados desde el Valle Sagrados y en el Valle Sagrado, nosotros producimos el maíz más gigante del mundo que es el maíz blanco —pueden pasar— ahí está.

Esa es la situación, señor director, que están los almacenes, para un evento mundial hay esta, donde se producen las plántulas, entonces, presidenta, hay esta ese almacén por ejemplo, que está en Andenes, bien, presidenta, señor director, todos auguramos que este evento debe ser todo un éxito y particularmente por eso, yo pedí en la Comisión Agraria, no podemos dejar de lado, como Comisión Agraria, a este evento importantísimo, todos sabemos que en el mundo, en algún momento hubo hambruna y salvo la papa y nosotros somos los que hemos contribuido, presidenta.

Para ser concreto, he estado viendo en el presupuesto. Yo estoy en contacto con los técnicos a quienes yo saludo, desde este ambiente a todos los ingenieros que trabajan en Andenes y muchos de ellos son colegas míos.

Presidenta, señor director, a mí me gustaría que de estos tres millones ciento treinta y cinco mil, hay un millón doscientos catorce mil, que se está destinando y hay un cuadro de novecientos sesenta y cuatro mil, ahí está explicado y aún hay un saldo casi de novecientos cincuenta y ocho mil. Nosotros quisiéramos que en este centro experimental, que sea con riego computarizado, ahí están miles y cientos de papas de variedades de papas nativas, es nuestra razón de ser, en vivo, en Andenes, está bien el CIP tiene su donde está reservando las variedades, pero acá se produce, se trabaja en la chacra. Entonces, un riego computarizado, falta aún los paneles solares, imagínense aquella vista hermosísima vista, donde están cultivadas las papas, por ejemplo, faltan equipos, señor director como moto pulverizadoras modernas, para tomar toda la información y las pistas, el dron, falta y no veo acá, la participación de los conservadores de papas nativas, hay que tener consideración y respeto a esos hombres que trabajan de los tres mil metros hacia arriba, con todo lo que enfrentan a la adversidad de la naturaleza, ellos han conservado las variedades nativas durante más de 500 años, muchos de ellos han fijado los caracteres genéticos, que ahora estamos utilizando en este centro.

Presidenta, señor director, el señor alcalde me encomendó para ingresar de la pista principal de Anta hacia Limatambo se ingresa hacia Zurite, casi siete kilómetros y necesitan una bicapa urgente, solicitaría eso, porque agregados las municipalidades podrían apoyar y lo propio ya habíamos conversado con el director del Ministerio de Cultura, para que arreglen los andenes incas que se han caído, en ese sentido, presidenta, señor director, solicito que viaje sus profesionales a esta petición que estoy haciendo, porque en esas condiciones no podemos mostrar a los científicos del mundo que van a venir al Perú, al Cusco y principalmente el centro experimental de Andenes, porque ahí va estar, si bien es cierto la municipalidad del Cusco nos va a dar el local, muy bien, vamos a estar en Qorikancha, muy bien. Pero desde Cusco hasta Andenes, casi es dos horas y allí necesitamos, señora presidenta, señor director ponga usted atención a Andenes, que no se contraten por ahí consultores o secretarios o secretarías y en eso se habría ido el dinero.

Yo creo que esta vez, hay que atender en el lugar donde se produce cientos y cientos de variedades de papas nativas, que este centro abastece con semilla hacia nuestras comunidades campesinas y qué bien, señora presidenta, en una de estas hojas, hay una vista

en el medio, eso es el centro experimental agrícola inca, que ha nuestros antecesores, han hecho ese trabajo que se está haciendo ahora en Andenes, se llama Moray, que bien, le felicito, señor director, ojalá colegas congresistas, podamos estar el otro año en este gran evento y visitar tanto a Andenes también visitar a Moray que es un lugar extraordinario, donde antes se trabajaban todos los germoplasma y los grandes científicos fitogenéticos en cultivo de papa y otros cultivos.

Termino, presidenta, ya diciendo que estos presupuestos sería, señor director, a la petición que estoy haciendo algún reajuste.

Muchas gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Benicio Ríos. (9)

Tiene uso de la palabra, el congresista Federico Pariona y luego el congresista Bienvenido Ramírez.

El señor PARIONA GALINDO (FP).— Muchas gracias, presidenta; muchas gracias, congresistas, miembros de esta comisión Agraria.

Y saludo también al señor Miguel Ángel Barandiarán, Jefe del INIA, y a todo su equipo que lo acompaña en esta sesión.

Presidenta, quiero de verdad iniciar una vez más, lamentando a veces el poco o nada que se hace esta institución que al cual yo estimo mucho y siempre he señalado desde mi intervención, aquí todos los años estoy como miembro de la Comisión Agraria.

Esta es la institución que debería estar cerca a la población, es una institución que hay que apoyar, hay que fortalecer, hay que apoyar desde esta comisión lo que se puede.

Dijera alguna vez, tal vez felicitar a esta institución, pero, sin embargo, no puedo, no puedo hacerlo, lo único que puedo hacer es trasladar la preocupación de la población a esta comisión y por su intermedio al Jefe del INIA.

Primero, para, incluso, preguntarle, sé que no le va a parecer tal vez muy bien, sé que es un hombre de confianza, señor Arturo Távara, un profesional seguramente lo ha evaluado el Jefe del INIA, pero a mí me gustaría que me responda, por ejemplo, yo no sé qué tanto ha trabajado, cuál es el mérito, porque en el VRAEM, el año 2014-2015, un proyecto justamente para ayudar a los agricultores con más de 10 millones de plántones, lo único que ha hecho es llevar al fracaso.

Yo se lo digo, y eso lo sabe el señor Barandiarán, y sin proyección, una plantación, unos viveros que al final ha crecido, lo único que han hecho es desaparecerlo y nunca ha llegado de verdad al lugar al terreno definitivo, o a beneficiar a los agricultores en esa zona del VRAEM, una zona donde realmente requiere apoyo.

Pero, sin embargo, el señor jefe anterior, justo por estas cosas, seguramente ha retirado del cargo, pero ahora nuevamente está trabajando.

Me gustaría de repente responder, no es momento, esta comisión debe hacer seguimiento ese proyecto, presidenta, no debe quedar ahí nomás, debemos por lo menos saber qué es lo que ha hecho y si se ha sancionado, y si se ha investigado al respecto de estos 10 millones de plántones.

Igual, quiero también preguntar en este caso, se sabe mucho de que el INIA está haciendo, está trabajando, yo tengo un informe del INIA, justamente porque una vez yo pregunté, existe un financiamiento entre el BID y el Estado por más de 82 millones de dólares, y, sin embargo, hasta ahora no vemos, han pasado.

A ver, el 2014 se firma el convenio, ya estamos a un año y meses, va a terminar el convenio; por cinco años ha hecho el convenio y no vemos ese cambio, porque el presupuesto justamente una parte es para fortalecimiento y la mejora en la parte del fortalecimiento de la institución del INIA, lo que nosotros necesitamos.

Necesitamos una INIA que sea eficiente, un INIA que este a la altura de poder solucionar los problemas de la agricultura, del agricultor, más que nada en temas de tecnología, en temas de capacitación, semillas, transferencias tecnológicas.

Yo soy de Junín, en la selva central tenemos justamente una estación el INIA, en Pichanaki, en Satipo, sin embargo, lo único que es, es mesa de partes.

Y creo que este proyecto es muy importante, pero si es que se ejecuta. Han pasado cuántos años, no hay resultados. Yo creo que estamos en cuatro, cinco millones que se ha ejecutado de 40 millones que el BID ha destinado mediante ese convenio.

Y, sin embargo, presidenta, yo presente un proyecto de ley, por ejemplo, para poder crear el Instituto de Café, se hable del café. El café es uno de los productos principales en el país que

genera oportunidades de trabajo, solventa a la parte económica en los pueblos más alejados a las familias productores al café.

Sin embargo, queremos más tecnología, y la opinión que nos hace, nos responde en este caso sobre ese proyecto de ley de crear un instituto nacional del Café, es inviable para el INIA, es improcedente para el INIA, porque dicen que el único que está haciendo es quitarle seguramente, porque ya existe el INIA, y ya no necesitamos más centro de investigación.

Puede seguir siendo el ente rector el INIA, lo que falta es que el INIA tenga instituciones que se dediquen únicamente a la investigación, no estamos en contra del INIA, no estamos creando, no estamos quitándole con esta propuesta, no se le está quitando las funciones al INIA. El INIA puede ser que siga administrando, siga vigilando, el INIA no resuelve el problema está, no sé si estoy equivocado en esta parte, pero yo creo que más que mi palabra, esta los resultados del INIA, todos los colegas que estamos aquí en esta sala, sabemos perfectamente cómo están las regiones, qué dicen los agricultores.

Y acá el señor jefe del INIA, presidenta, por su intermedio, nos viene por ejemplo, acá a decir con un informe, no necesitamos institutos, no necesitamos centros de investigación, eso es de nosotros, nuestras funciones, como si ya los problemas, o sea, no existe los problemas para el INIA. Nosotros queremos ayudar, queremos ayudar, queremos contribuir.

En otros países se han creado centros de investigaciones, como en todo muchos otros productos, el café es uno de los ya principales para el desarrollo de la economía en esa parte, por qué ponemos barreras, por qué ponemos estas barreras que no permite ayudar a poder que le digo, generar mejores políticas desde el gobierno, desde el Ejecutivo.

Yo estoy seis años en este Congreso, y me da mucha pena siempre estar hablando cosas, solamente quejas o trasladar problemas que nos encargan nuestros agricultores, y eso es de verdad. Espero en algún momento que cambie, señor jefe del INIA. Lo digo con mucha pena, no es que yo esté en contra de la institución, no estoy en contra de usted, menos de los profesionales. Yo sé que hay buenos especialistas, muy buenos profesionales de nuestro país, no estoy hablando que aquí hay incapacidad, lo que no hay voluntad de mejorar las políticas de Estado desde arriba, desde ustedes.

Ustedes son los que conducen, los que dirigen, y obviamente el Ministerio de Agricultura. Esto del VRAEM nos dicen, es un claro ejemplo que no pudieron resolver un gran problema con esos 10 millones de plántones, ahora en el café no se soluciona también, no pueden pagar sus créditos los agricultores, ¿por qué no pueden pagar? Porque no hay un buen asesoramiento técnico, porque el INIA nunca le ha dado unas semillas certificadas, porque el INIA no tiene un centro, ni siquiera un centro de laboratorio donde le puede desde ahí ayudar al agricultor.

Entonces, por eso no tenemos resultados, entonces, por eso decimos, en qué le ayudamos entonces, si ustedes nos dicen, no hay que presentar un proyecto de ley desde el Congreso, no hay que aprobar un proyecto de ley para crear un instituto de café o algo así, entonces, ¿en qué le ayudamos?

Mira, la región Junín está ejecutando un proyecto de un instituto regional del café en la selva central, ese es un proyecto regional, se va el gobernador cuando cumple su periodo, y después, ¿cómo va a quedar? Un elefante blanco. Tenemos que más bien, al contrario, fortalecer ese proyecto que se está ejecutando en esa región. Porque este proyecto que se está ejecutando, justamente es con aval del Ministerio de Economía y Finanzas, quién entonces ha viabilizado ese proyecto para que ejecuten. El mismo Estado, el mismo gobierno.

Pero ahora INIA dice, no hay que crear, o sea, eso va a ser un proyecto regional, ahí va a acabar, y por culpa de la política de un gobierno actual, simplemente puede quedarse como un elefante blanco ese instituto regional que está ejecutándose con la voluntad del gobierno regional de Junín.

Entonces, solamente esto yo pongo en autos, pongo en conocimiento una vez más en esta comisión.

Presidenta, muchas gracias, y seguramente voy a estar atento a las respuestas también del jefe del INIA.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias a usted, congresista Federico Pariona.

Tiene el uso de la palabra el congresista Bienvenido Ramírez.

El señor RAMÍREZ TANDAZO (FP).— Presidenta, bueno, yo quiero preguntarle al señor Miguel Ángel Barandiarán, ¿qué es lo que está haciendo con la estación los Cedros Tumbes?

Es una estación fantasma que está en completo estado de abandono, no investiga y no tiene contacto con nuestros agricultores.

Están como Senasa, que nunca tienen contacto con nuestros ganaderos, pero si tienen contacto allá en la frontera en el Ecuador, donde llevan el durazno, la manzana, la cebolla los del Senasa. ¿Qué intereses tendrán?

Pero yo quiero exhortarlo desde acá al señor Barandiarán, que me diga, ¿en qué estado tenemos la estación de los Cedros, Tumbes? Está en completo estado de abandono, no investigan para nada, quizás, bueno, congresista Ríos, congresista Pariona, algo están haciendo en su región; pero en mi región, absolutamente nada.

Quiero respuestas y resultados señor Miguel Ángel Barandiarán.

Gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Bienvenido Ramírez.

Tiene el uso de la palabra el congresista Miguel Angol Elías.

El señor ELÍAS AVALOS (FP).— Muchas gracias.

Por su intermedio saludar al señor Barandiarán.

Yo soy de la región Ica, señor, y siempre paso por la Panamericana sitevi o sitio industrial, y enfrente está la hacienda Los Pobres, y también lo recorro a caballo, cuando voy por la parte posterior de ese fundo, que colinda también con San Luis Gonzaga.

Estoy viendo en el informe que usted nos ha presentado, lo que respecta a los proyectos de inversión, en el manejo sostenible de la fertilización de la vid con fuentes orgánicas, también presenta palto, frijoles, camote, maíz, todos estos proyectos de investigación.

Pero, disculpe la franqueza, en Ica nunca he visto que se haya promocionado, quizás lo está impartiendo, señor Barandiarán, pero no he visto la promoción, no he escuchado de parte de los agricultores amigos míos, y en su gran mayoría son parceleros, no son agroindustriales, y nunca he visto una persona de INIA, por decir, en San Juan Bautista, que es un distrito donde nací, y es vecino de la hacienda Los Pobres.

Me gustaría que tuvieran más presencia, porque lo que necesitan nuestros parceleros es casualmente capacitación.

La agricultura no ha progresado por falta de capacitación, y es la verdad, seguimos cultivando y sembrando a la antigua, regando cuando hay aguas en las acequias, cuando el río Ica trae agua, ahí todo el mundo aprovecha y riego, pero no veo en los parceleros, que es el grupo de mini empresarios, porque hay que mirarlo de esa forma, son mini empresarios a los cuales se les tenga que capacitar para que rieguen a goteo, o aspersor, que se yo, no hay, no existe.

Me gustaría que se enfoquen en ese sentido, y sobre todo, reitero, la publicidad.

Aquí en transferencia de tecnología agraria, talleres presenciales de vid, palto, maíz amarillo duro, algodón, para el manejo integrado del cultivo de Ica, Chincha, Pisco, etcétera.

En el asesoramiento técnico dicen tener 60 agricultores de vid, y 50 de maíz duro, en el ámbito de Chincha; y asistencia técnica a 40 agricultores de algodón en el ámbito Nazca, Palpa, Ica, Chincha, Pisco INIA FAO, bueno, son poquitos, así no, así es nada.

Pero quiero hacerle una pregunta puntual acerca de la tecnología agraria en lo que se refiere al algodón Tangüis. El algodón Tangüis es uno de los mejores del mundo, o el mejor del mundo, pero en mi región está desapareciendo los cultivos.

Y muy groseramente dicen el gobernador Cillóniz, de que siembran algodón los que no tienen plata, porque no hay agua, o porque no tienen agua; me pareció una expresión poca feliz.

Entonces, ¿qué es lo que está haciendo el INIA para mejorar el algodón Tangüis en Ica y no desaparezca? No desaparezca porque si sale un producto **(10)** que necesita poca agua, como necesita el algodón, pero que tenga una rentabilidad superior económicamente hablando. El Tangüis va desaparecer, completamente.

Después, me gustaría saber cuántas hectáreas son las que tiene, no solamente en el fundo de Los Pobres, sino en toda la región iqueña. Y también, las propiedades que tienen ustedes en el Perú, y si estos se encuentran saneados.

Y yo lamento muchísimo que todavía tengan estos problemas con estas empresas, que mire aquí dice al año 2006, la Procuraduría presenta demanda contra la Empresa Agrícola Athos, de donde sale Athos, cómo entró a tallar Athos aquí en el fundo Los Pobres, si los que hemos leído, lo que usted ha presentado dice que hizo un contrato entre la fundación Perú y la Empresa Exportadora Frutícola del Sur, Ex Frusur, y después con Euro S.A.

Y posteriormente, sale Agrícola Athos, de dónde sale la Agrícola Athos. Eso es todo cuanto tenía que preguntar, señora presidenta.

Muchas gracias, señor Miguel Ángel Barandiarán Gamarra. Si no alcanza el tiempo para mi respuesta, lo puede hacer por escrito.

Gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Miguel Ángel Elisa.

Tiene el uso de la palabra el congresista Wilmer Aguilar.

El señor AGUILAR MONTENEGRO (FP).— Señora presidenta, a través de usted, al jefe de la INIA, señor Miguel Ángel Barandiarán Gamarra, la región Cajamarca usted lo conoce la señor Barandiarán, porque ahí ha prestado su trabajo, su servicio y realmente también no es ajeno a otras regiones.

Usted ha explicado con mucha claridad ese Décimo Congreso Internacional de la Papa, la cual es un reto para todos, autoridades, pero también la sociedad civil.

Por lo tanto, en el tema de Cajamarca es preocupante la situación como se encuentra también INIA, usted lo sabe por más esfuerzos que se hagan etcétera, realmente también las condiciones no son las mejores, por ejemplo, en Cajamarca las provincias productoras de papa tales como Cutervo, Chota, tremendamente productores de papa, tenemos problemas de años que viene reclamando la población asistencia y ayuda técnica.

Y para nadie es ajeno el tema de la investigación que es fundamental en cualquier región del país. Toda vez que eso nos permite avanzar y sobre todo demostrar la calidad y el esfuerzo que se hace desde nuestro país, para el mundo. Toda vez que la producción de la papa, no nos olvidemos, es uno de los alimentos que salvo del hambre al mundo.

Y realmente, a nosotros nos preocupa por ejemplo, provincias como Cuervo, como Chota, Santa Cruz y otros productores de papa, y realmente las enfermedades que existen en la producción, la bacteria.

Por lo tanto, que piden los productores, que realmente este trabajo se asuma con mucha responsabilidad y con claridad. Por ejemplo, no podemos estar anunciando con mucha alegría este evento que se nos avecina y aún tenemos tiempo y coincido y comparto con el congresista Benicio Rijos, fundamental hacer ese tipo de cosas, realmente en ese tipo de eventos hacemos que la riqueza natural a través de estas producción que tenemos en el Perú, demostremos al mundo esa riqueza que tenemos.

Pero, realmente, hagamos en condiciones dignas; o sea, no podemos llevar a una situación para ver cómo se encuentra y es lamentable. Yo sé que en el ministerio hay grandes personas que tienen el mejor deseo de trabajar hacer las cosas bien. Pero la gran pregunta es, ¿qué está faltando?

Yo, por ejemplo, al inicio señalaba cómo un emprendedor, un agricultor de la región Cajamarca, un cafetalero, que por esfuerzo propio o buscando otra manera de tener el apoyo y la ayuda para salir adelante ha ganado la tasa de excelencia en el tema del café.

Y como no trabajar fuertemente, por ejemplo, en estas regiones que es un prodigio el tema de la papa. Pero orientemos a una investigación seria y responsable. Y ahí comparto con mis colegas lo que está faltando es que cada profesional que se asigna a las regiones asuma con responsabilidad a su trabajo y a conciencia.

Por lo tanto, señor Barandiarán, mi sugerencia es, por ejemplo, que se propicie los laboratorios de estudios de suelos, que es fundamental. En el tema del agua, en el tema de las semillas, porque eso es lo que piden nuestros hermanos productores, que se orienten recursos a través, ¿no? Pero con interés bajos, pero tal como un día nos vinieron a informar el tema del Agrobanco solamente accederán los que tienen bastante terreno, bastante tierra.

Y aquel productor que tiene media, una o dos hectáreas, como siempre, poniendo esfuerzos, sacrificios, perseverancia para salir adelante. Y no sabiendo que ese es el productor más pequeño el que lleva al mercado lo que produce, el que genere riqueza para educar a su familia, etcétera. Y lo que está pidiendo es nada más que el Estado asuma con responsabilidad su trabajo y su rol.

Mi sugerencia es señor jefe del INIA, que, por favor, considere este tema que provincias como Cuervo y Chota, Santa Cruz y Cajabamba en Cajamarca, deben contar realmente con un INIA ahí de tal manera que generemos con responsabilidad un trabajo al lado de los hermanos productores especialmente de papa.

Y finalmente, señora presidenta, esto no es solamente un tema del Minagri, es un tema multisectorial de todos los ministerios, por ejemplo, no podemos tener una producción fuerte cuando llueve, y ahora ya se nos viene con fuerza las lluvias, por ejemplo, lo que se produce no podemos llevar a regiones como Lambayeque, San Martín, Amazonas, Piura, que a donde vamos y llevamos los productos a vender.

Entonces, con este aporte, con estas sugerencias, porque no dudamos que realmente usted quiere hacer las cosas de lo mejor, pero realmente usted también con claridad nos puede decir, necesitamos desde el Congreso de repente acá dar el apoyo corresponde para exigir también

al ministerio y también al Ejecutivo orienten mayor recursos para este tema de investigación, que es fundamental, es prioritario.

La vez pasada Sierra Azul, vino, y nos dijo: queremos mayor apoyo, necesitamos el apoyo del Congreso se lo dio, se incluyó: costa, sierra y selva, porque no estaba incluido en un primer momento. Pero también exigimos que esa distribución que asigna también el Ejecutivo, también lo hagan en forma equitativa a todas las regiones y prioricen centros que realmente tenga futuro y se vea como un trabajo serio y responsable.

Muchas gracias.

— **Asume la presidencia Dalmiro Feliciano Palomino Ortiz**

El señor PRESIDENTE.— Gracias, congresista Wilmer.

En ese mismo sentido, vamos a darle el uso de la palabra a la congresista Gladys Andrade.

Tiene la palabra congresista.

La señora ANDRADE SALGUERO DE ÁLVAREZ (FP).— Gracias, presidente; por su intermedio, saludar al representante de la INIA el señor Miguel Ángel Barandiarán Gamarra.

Presidente, la innovación agraria en el Perú, desde hace muchos años no muestra signos de desarrollo progresivo, que ayude a posicionar a nuestra agricultura y ganadería en el sitio que le corresponde. En consecuencia la generación de conocimientos, investigación, desarrollo en innovación son los ejes de la INIA orientada a la competitividad, seguridad alimentaria, adaptación al cambio climático que es el que tanto está azotando a nuestro país.

Por lo tanto, es una institución de suma importancia que debe ser fortalecida, sin embargo, presidente, revisando la ejecución de presupuesto del INIA, no llega siquiera al 50% de su ejecución presupuestal. Llama la atención por una institución dedicada a la investigación y la innovación, no puede ejecutar eficientemente su presupuesto. Esto es inconcebible, señor presidente, porque tenemos en nuestro país, a cuantos agricultores, ganaderos, que necesitan mejorar su producción.

Sin embargo, INIA se da el lujo de no llegar al 50% de su ejecución presupuestal. Y es más, señor presidente, como lo mencionó el congresista Pariona, cuando se quiere crear algunos otros centros de investigación, nos dice: pero porque si ahí está INIA.

Pero no está cumpliendo el rol para lo que fue creado, necesitamos en las zonas altoandinas, a los hermanos alpacaleros, ellos también necesitan un instituto en el cual podamos mejorar y prestarle todo el apoyo a nuestra zona altoandina. Pero no se están dando, presidente.

Si seguimos viendo también, presidente, revisamos su fuente de financiamiento en comparación con el gasto es aún más preocupante. Ya que por recursos por operaciones oficiales de crédito que suman aproximadamente ciento dieciséis millones, que son financiados entiendo por el Banco Mundial y el Banco Interamericano de Desarrollo, solo tienen un avance en su ejecución presupuestal del 31.5% en todo el 2017, no puede ser señor presidente.

Yo he manifestado en otras ocasiones en esta Comisión Agraria que seguimos durante muchos años importando maíz, importando soya, qué es lo que pasa, señor presidente. Nosotros en el país no podemos, nuestros agricultores tener esa alternativa, de que sean ellos quienes puedan abastecer el mercado nacional, porque INIA no está haciendo el trabajo para lo que fue creado.

Yo por eso, señor presidente, quiero saber qué es lo que está pasando, y emplazo al jefe del INIA que nos explique y lo haga llegar por escrito, cuáles fueron los resultados obtenidos este 2017. Solicito un listado de resultados en materia de semillas, seguridad de la biotecnología moderna, recursos genéticos y el aprovechamiento sostenible de las plantas medicinales.

Señor presidente, yo soy de la región Lima provincias, exactamente de la provincia de Huaral donde hay un centro de investigación Donoso, que lo he visitado en mi semana de representación y de verdad que da pena ver en el abandono en que está este centro experimental donoso que no solamente para lo que fue creado y en su época, señor presidente, no solamente veía lo que era la provincia de Huaral, sino tenía un alcance hasta la región Ancash; sin embargo, ahora, señor presidente, es muy penoso ir a Donoso.

Mi familia se dedica a la agricultura durante muchísimos años, y Donoso íbamos a Donoso y comprábamos semillas, semillas mejoradas y recibíamos a su vez ese acompañamiento técnico de los ingenieros que nos decían que es lo que teníamos que hacer para mejorar el producto. Pero eso ya no se da, señor presidente, la agricultura en nuestro país está abandonada, pero nada ni nadie puede solucionar este problema.

En la exposición el señor Barandiarán, dice la problemáticas tecnológica del cacao, deficiencias en los procesos de post cosecha del cacao que influyen en la calidad del grano, materiales genéticos de baja productividad y alta susceptibilidad a plagas. Uso de tecnologías tradicional

sin asistencia técnica, contaminación con cadmio*, uso de plántones y semillas con baja calidad genética.

Quién los tiene que apoyar, presidente, No es el INIA el que tiene que hacer esta investigación y ver cómo va ser para que ellos ataquen este tipo de plagas y hacer estas mejoras, si para eso ha sido creado INIA. Si nosotros queremos tener más fuentes de trabajo porque esto es una cadena productiva, el señor presidente, cómo vamos hacer para darle el apoyo que necesitan nuestros hermanos agricultores, los ganaderos, nuestro país es rico en muchas especies; pero, lastimosamente, el apoyo no lo está teniendo.

Yo en ese aspecto, presidente, para mi INIA hace muchísimos años ya no está cumpliendo este rol como lo mencione hace un momento, y yo quiero señor Barandiarán, en ese aspecto que usted haga todas las coordinaciones posibles porque este presupuesto que usted tiene y que a la fecha ya estamos en noviembre, no ha ejecutado ni siquiera el 50% vamos a llegar a fin de año que ya solamente faltan dos meses y no se va poder ejecutar, como si no hubieran investigaciones que hacer en nuestro país. (11)

Hasta cuándo vamos a tener que estar viendo ese transporte desde el Callao de importación de maíz, soya. Yo creo que ya es tiempo que nos pongamos una mano en el pecho y digamos, somos peruanos y debemos de proteger a nuestros agricultores dándole estas alternativas y buscar que mejorar porque si ellos están en una mejor posición en productividad va mejorar la economía de nuestro país.

Gracias, presidente.

El señor PRESIDENTE.— Gracias, congresista.

En seguida congresista, siguiendo la temática, señor Barandiarán, nos puede contestar las preguntas que se ha hecho, vamos a tener que escuchar las preguntas.

Damos el uso de la palabra para que pueda responder.

El señor JEFE DEL INIA, doctor Miguel Ángel Barandiarán Gamarra.— Muchas gracias, presidente.

Bueno, con respecto al primer punto señor presidente, y a través suyo a todos los congresistas acá presentes, con respecto al Congreso Mundial de la Papa, con mucha preocupación que la comparto 100% nos han mostrado quiero empezar por este lado las fotos del estado en que está algunas de las instalaciones de la Estación Experimental Donoso. Y efectivamente, Donoso va ser el lugar donde se va realizar [...] de campo.

Nosotros, tenemos previsto rehabilitar Donoso totalmente, perdón andenes, andenes, estoy confundiendo. No solamente por el hecho de dar una buena cara a los visitantes y a los propios pobladores de la región con respecto al Congreso Mundial de la Papa, sino porque es importante que nuestras estaciones experimentales comiencen a cambiar.

Este programa de rehabilitación de andenes, no es un hecho aislado con respecto al resto de estaciones experimentales justamente utilizando los recursos del PNIA que es parte de lo que se tiene que hacer. Tenemos que recordar, señores congresistas, a través de la Mesa de la presidenta, de que la última vez que el INIA recibe recursos para lograr un salto de capacidad, un salto, digamos, de una transformación, un acercamiento a la realidad. Ocurrió el último hace en el año 83, 84, desde ahí no hemos tenido absolutamente nada en el INIA.

Los recursos como les he explicado, los recursos que tenemos nosotros, el presupuesto es el más bajo del sector y uno de los más bajos de los presupuestos de todo Latinoamérica en términos de los sistemas de innovación agraria. Pero justamente viene ahora la oportunidad del PNIA.

Y efectivamente, el PNIA comparto la preocupación de la señora presidenta, cuando dice que efectivamente hay una ejecución baja. Nosotros encontramos al PNIA que estaba en dificultades de direccionalidad, y por lo consiguiente en problemas de ejecución. AL punto de que nosotros hemos puesto, yo encontré que se había puesto a disponibilidad cerca de cincuenta millones de soles, cincuenta y uno millones de soles, que eso ha hecho de que la ejecución presupuestal actualmente haya subido a 55%, estaba efectivamente como dice la señora congresista, en niveles tremendamente bajos.

Pero las proyecciones que tenemos en ese afán, no solamente de mejorar andenes, sino al resto de estaciones experimentales, tenemos proyectado hacer una ejecución que va sobre pasar el 90% para lo programado para este año. Volviendo al Congreso Mundial de la Papa, debo decirles que efectivamente, también, comparto 100% la necesidad de que los conservadores de nuestra gran riqueza biodiverso de la papa está en presentes.

Y yo me voy asegurar que eso suceda, porque es la fiesta de todos los paperos, los productores de papa principalmente y hacia ellos está dirigidos. Y que bueno, estamos

también, tenemos que pedir permiso, estamos pidiendo permiso, autorizaciones para trabajar conjuntamente con el Instituto Nacional con el Ministerio de Cultura, para rehabilitar los andenes también, porque nadie puede tocar nada mientras no tengamos ese aprovechamiento. Pero le aseguro, congresista con todo respeto a través de la señora presidenta, de que andenes y no solamente andenes, sino otras estaciones experimentales las vamos a rehabilitar totalmente. Las vamos a equipar y estamos en el camino también de mejorar nuestros recursos humanos y eso es otro tema que en algún momento me gustaría conversar con ustedes.

Muy bien, el camino a [...] me parece extraordinario hacer gestiones para mejorar eso porque eso también sería una cuestión muy importante para la imagen que nosotros queremos dar a nuestros visitantes.

Con respecto a los comentarios o a lo que manifestó el congresista acerca del Instituto Nacional del Café, nosotros particularmente nosotros no nos oponemos a que haya institutos nacionales por productos. Yo creo que eso es el camino en el cual debe avanzar, la madurez institucional y la capacidad del país, no es cierto.

Pero tenemos que mirarlo todo del punto de vista de las actuales competencias. Entiendo de que la respuesta negativa no para la exigencia, sino del termino de competencia, entra en conflicto con los mandatos que el Estado peruano le ha dado al INIA, pero eso son siempre cuestiones superables y para eso seguramente los oficios de la Comisión Agraria y los congresistas puede ser muy bueno para eso.

Aquí está el ingeniero Arturo Távara, el que [...] y lo que yo tengo informado es de que hay informes en los cuales en este tema de los plantones de café, intervino no solamente el INIA, el INIA los produjo y después la producción se entregó a las instancias correspondiente [...] de la cadena que había dispuestos ahí.

Y bueno, yo no estoy feliz con lo que he escuchado, pero yo espero honestamente de que estas cuestiones que sucedieron, nunca más van a ocurrir por lo menos en términos de la competencia nuestra. Y no solamente eso sino no, digamos, por el hecho de que nosotros tenemos una responsabilidad no hagamos seguimientos y otras instituciones tomen la posta de algo que nosotros hemos hecho para asegurarnos la calidad.

Se refirió también al fortalecimiento del INIA, son en realidad 80 millones de endeudamiento externo y 90 del erario público y ahí también debo aprovechar para mencionar de que existen tres componentes: el componente uno, que es el componente que tiene que ver con el fortalecimiento del sistema que eso está muy avanzado y eso vino caminando; y el componente dos que es el fortalecimiento del INIA como ente rector y como INIA.

Eso es lo que efectivamente está retrasado y eso es lo que la forma como lo encontramos ha hecho que se retrase la ejecución presupuestal que estamos tratando de superarla y que con todo seguridad vamos a llegar por arriba del 90% en promedio.

Esta semana vamos a iniciar ya los trabajos para desarrollar el programa operativo del [...] forma de asegurarnos 100% el cumplimiento inteligente y el planeamiento y cumplimiento inteligente de este plan operativo, en beneficio no solamente del INIA sino de todo el sistema, y eso se tiene que ver ya en... se va ver reflejado notoriamente espero en todo el Perú en las estaciones experimentales en donde estamos actuando.

Estamos próximos ya a adquirir equipos de laboratorios modernizarlos, y eso viene acompañado, va venir acompañado con un relanzamiento del ofrecimiento de servicios del INIA hacia los productores agrarios, principalmente de análisis de suelo, de aguas, de semillas.

Pero tenemos que modernizar nuestros equipos, y eso es lo que estamos haciendo ahora. Y capacitar a nuestro personal y eso es lo que estamos realizando. Y no solamente eso, sino queremos también juntarnos con las universidades, juntarnos con los productores, para compartir no solamente responsabilidades, sino para que nosotros empujar y que ellos se apoyen en las capacidades que estamos construyendo para hacer un Perú agrario mucho mejor.

En cuanto a Tumbes, en cuanto a Tumbes, efectivamente, el Fundo Los Pobres, perdón Los Cedros de Tumbes lo recuperamos a finales justo en diciembre del año pasado y vía acción judicial. Actualmente tenemos ahí tres ingenieros y dos técnicos, las oficinas se han refaccionado, hemos recuperado la presencia en el sentido de que había una compañía exploradora de petróleo, que perforo un pozo, ya lo entrego.

El pozo lo hemos sellado, hemos conseguido que nos deje la bomba de agua que nos va permitir regar todas las hectáreas que tiene el fundo de veinte tantas hectáreas, ahora cincuenta y picos hectáreas. En este momento se han sembrado 20 hectáreas de arroz,

tenemos maquinaria puesta ahí, y estamos contratando jornaleros y estamos implementando con recursos de INIA.

O sea, que Los Cedros está siendo implementado, señora presidenta, y estamos en ese camino.

— **Asume la presidencia la congresista Gladys Andrade Salguero de Álvarez.**

La señora PRESIDENTA.— Señor Barandiarán.

El señor JEFE DEL INIA, doctor Miguel Ángel Barandiarán Gamarra.— Sí.

La señora PRESIDENTA.— Me permite una interrupción.

El congresista Dalmiro Palomino se lo pide

El señor JEFE DEL INIA, doctor Miguel Ángel Barandiarán Gamarra.— Sí, claro.

El señor PALOMINO ORTIZ (FP).— Bueno, presidenta, antes que todo lo que es la costa, yo quería aclarar de acuerdo a los planes de políticas de implementación y en marco de sus funciones y competencias hay políticas nacional agraria, seguridad alimentaria, agrobiodiversidad, cambios climáticos, agroexportadora.

En ese sentido, presidenta, yo creo que las políticas que se está aplicándose a nivel nacional es saludable, pero también quiero exhortarlo y cuál es el plan que está realizándose de su sector a las zonas vulnerables o las zonas de influencias mineras, que realmente están depredando la parte de agricultura en las zonas altas y también están afectando la zona ganadera, como son las fibras de alpaca.

Y cuál es el plan, o sea, en ese sector desde INIA se han asignado presupuestos y si hay un plan a corto plazo a largo plazo que no se ha escuchado en su información. Quisiera saber, porque yo vengo de una región que también por hoy están explotando las mineras Las Bambas en nuestra, entonces, hay zonas que están vulneradas las zonas agrícolas que producía las papas nativas, que realmente son productivas en esa zona y también afectadas las zonas alpaqueras que están depredando los pastos.

En ese sentido, quiero hacer la pregunta que, ¿cuál es el plan de acción y sobre este problema para poder solucionar desde su sector? Esa es la pregunta.

La señora PRESIDENTA.— Señor Barandiarán, por favor, le puede dar una interrupción al congresista Benicio Ríos.

Adelante, congresista.

El señor RÍOS OCSA (APP).— Gracias, presidenta.

Efectivamente, quiero nuevamente resaltar el trabajo, pero también con mucha preocupación de los otros centros experimentación. Yo creo que habría que pedir un buen liderazgo señor director, para tener mayor presupuesto, y hacer los trabajos de investigación. Sin investigación no vamos a progresar en el sector agrario.

Quiero reiterar mi petición, presidenta, hay todavía este presupuesto no va cumplir todo, no por el hecho que hay que mostrar a los visitantes bonito el Centro Experimental, no. Si por tantos años no se ha atendido tal como hemos escuchado, que sea motivo, presidenta, señor director, que este evento que trae, no es cierto, a muchos científicos pongamos a este centro con tecnología Computarizado, con el laboratorio, yo he visto un laboratorio de hace años, señora presidenta. Así, no podemos progresar. Al personal ya no quiero tocar se debe inclusive de tres meses, cuatro meses. **(12)**

Entonces, yo solicito, presidenta, que se incremente más presupuesto porque todavía hay un saldo de más de 900 mil al presupuesto que nos ha indicado, con esto quizás si podemos nosotros quedar bien como país y también como Centro Experimental de Andenes.

Gracias, presidenta.

La señora PRESIDENTA.— Señor Barandiarán, usted disculpe, al congresista Federico Pariona, le puede dar la interrupción para que pueda preguntarle, ¿sí? Ya.

Gracias.

El señor PARIONA GALINDO (FP).— Gracias, presidenta; gracias, señor Barandiarán.

Lo que yo quisiera es solamente un poco recalcar. Si hablamos de la zona del Vraem, efectivamente, el Vraem con todo los problemas que tiene y usted sabe, no es que yo tenga algo contra el señor Távara, para nada absolutamente, y lo que yo veo es que esos 10 millones de plántones, imagínese como puede sentirse un agricultor en esa zona.

Y es más, cuando no se dice ni siquiera cuáles son las acciones que se ha tomado. Bueno, y eso no queremos que se vuelva a repetir. O sea, eso es un antecedente, entonces, ya se crea una desconfianza con la población.

Entonces, allá no debemos ir a practicar, allá no debemos ir a que los profesionales también vayan a experimentar porque es poblaciones del Vraem, no. Creo que haya hay que ser un

poquito que le digo más responsable, le digo, en ese sentido, de que esa zona necesita mucho apoyo. Y espero que no tengamos noticias de hoy en adelante porque yo quisiera que de verdad el INIA este cerca a la población.

Sobre el instituto, tenemos que trabajar en vez de decir no, no se puede para eso están los asesores en la institución asesores en mi despacho, asesores de esta comisión, podemos hacer mesa de trabajo, porque si se requiere más investigación, centros de investigación, en la zona el café no podemos abandonar el cacao y como la papa y otros productos. Hay que hacer algo más de lo que no se ha hecho en tantos años.

El INIA, ha tenido muchas cosas que le ha dificultado ya sea por el tema presupuestal y todo, pero yo creo que aquí ahora con esto del convenio que tienen con el BID, si se puede tal vez mejorar todo lo que no hemos tenido tantos años. Pero hacer algo más de repente con algunos productos bandera que tenemos en el país. Eso era mi inquietud.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias, congresista Pariona.

Continúe, por favor, señor Miguel Ángel Barandiarán.

El señor JEFE DEL INIA, doctor Miguel Ángel Barandiarán Gamarra.— Muchas gracias, señora presidenta, 100% de acuerdo con el congresista Pariona, estamos en eso realmente. Y de hecho vamos a necesitar muchísimo el apoyo de la Comisión Agraria.

Quería continuar luego con el tema de Los Pobres, este entiendo de que efectivamente, el acuerdo, el convenio, se hizo con euros. Pero surge actos de una manera clandestina, eso es lo que entiendo yo. Y que lógicamente que obedece a intereses empresariales. Y es por eso que aparecen [...?]

Nosotros, como le decía, como informe a todos ustedes a través de la mesa. Estamos ya en la fase de sacar judicialmente a desalojar de lograr la posesión de eso y los planes que tenemos son planes que indudablemente tienen que beneficiar a la región inclusive le reitero que voy a necesitar la ayuda de la Comisión Agraria del Congreso.

Porque uno de los intereses que nosotros debemos de tener y una de las necesidades que tenemos es de tener recursos humanos calificados, que presten asistencia técnica, que hagan transferencias de tecnología, que hagan servicios de extensión. Y para eso falta técnicos agropecuarios [...?] calificados.

Entonces, bien puede ser en Los Pobres un centro, luego en el sur, en Los Palos y luego en el norte en Virú. Eso quería comentarle congresista.

Señor Barandiarán, le puede dar una interrupción al congresista Miguel Ángel Elías.

El señor JEFE DEL INIA, doctor Miguel Ángel Barandiarán Gamarra.— Por supuesto, encantado.

El señor ELÍAS AVALOS (FP).— Sí, solamente para precisar señor Barandiarán, por su intermedio, presidenta.

Desde cuando no se hacen estudios a la semilla del algodón Tangüis.

El señor JEFE DEL INIA, doctor Miguel Ángel Barandiarán Gamarra.— Usted, está preguntando...

El señor ELÍAS AVALOS (FP).— Para que mejoren su calidad y esto pueda competir con los híbridos que vienen de otros países, me gustaría que esto me lo pueda enviar por escrito, con el informe que le he pedido del hectareaje y las propiedades que tienen ustedes a nivel nacional.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Continúe, señor Barandiarán

El señor JEFE DEL INIA, doctor Miguel Ángel Barandiarán Gamarra.— Correcto, muchas gracias.

Entonces, eso lo mandaremos por escrito, y efectivamente el Tangüis igual que él [...?] hay que recuperarlo. Con respecto la preocupación también de la producción en el norte del Perú, de la falta de laboratorios, le había comentado y les reitero a través de la mesa, de que por el PNIA estamos fortaleciendo las capacidades del INIA para ser asistencia o prestar servicios, en ese sentido, y tengo por seguro que eso lo vamos a ver muy pronto a comienzo del próximo año.

En cuanto a transferencia y tecnología que está ligado a muchos de los comentarios de ustedes, señores congresistas a través de la señora presidenta, de la comisión. Les mencione que el INIA está en vía de implementar ya un plan de asistencia técnica directa a los agricultores a través de las agencias agrarias de extensión.

Entonces, la idea es que en esas asistencias agrarias la extensión sea visitada de manera periódica y recurrente por un equipo de especialistas. No solamente del INIA, sino del sector y

quizás de la universidad del sistema. De tal forma, que establezca como una clínica de plantas y comience a prestar asistencia técnica directa. Eso está en camino y es preocupación nuestra por supuesto que sí.

Y las necesidades de que tengo aquí de que efectivamente, el INIA de la investigación agraria es el eje del desarrollo agrario nacional, eso es indiscutible y eso es una convicción que compartimos por supuesto con todos ustedes.

Y ese es el norte al cual nosotros estamos caminando, señora presidenta, téngalo por seguro de que los recursos como ya les había mencionado a todos a través de su mesa, de que lo volvemos a tener después de 40 años o 35 años, ¿no es cierto? Están siendo bien utilizados, estamos respondiendo a las necesidades regionales, no a la decisión de un grupo de personas, como se estaba haciendo.

De tal forma, de que todos nosotros sepamos de que los equipos herramientas maquinaria que están en vías de adquisición, van a servir justamente para los propósitos en cada una de estas estaciones experimentales y que se acomodan a las necesidades de las mismas. De tal forma, hacer del INIA una institución que todos queremos.

Yo quiero terminar si me permite, señora presidenta, enfatizando el tema de recursos humanos. Nosotros tenemos urgencia de reemplazar de tener reemplazos jóvenes, para eso estamos ya esta semana debemos de comenzar a invitar a las universidades y darle nuestro plan operativo para que comiencen los muchachos hacer tesis con nosotros dentro del esquema de [...] con todas las universidades agrarias o con todas las universidades que tiene facultades de agronomía.

Y en lo cuales los muchachos pueden hacer trabajos de investigación, trabajos de tesis, sin que les cueste un centavo, porque son trabajos que está ya programados con nosotros. Y no solamente eso, sino acercar mucho más a la universidad con el INIA como parte importante del sistema nacional de innovación agraria como fuente de los profesionales jóvenes que requiere el Perú y que requiere también el sistema nacional.

Y como los invitamos a ellos, como los motivamos a ellos para que sigan una carrera científica, que es tan apasionante. Si luego después no tienen los incentivos que nos garantice que permanezcan ahí y con toda justicia comiencen a buscar otros lares. Yo soy uno de esos casos, pero ya he vuelto al Perú.

Entonces, yo no quiero que eso suceda pero se necesita tener mucho apoyo para esto y seguramente yo voy a estar tocando las puertas de ustedes, señores congresistas, a través suyo para tratar este problema que es preocupación también del sector y de la alta dirección con toda seguridad.

Las preguntas que quedan sin resolver las tenemos apuntadas se las vamos hacer llegar, y esperamos de que sinceramente y con toda seguridad. El Congreso Mundial de la Papa va ser todo un éxito y vamos a demostrar que nosotros estamos en capacidad de hacer mega eventos, sin tener que, digamos, enviar a nadie en el mundo.

Tenemos esa capacidad y la ventaja de que somos centro de biodiversidad, centro de origen de la papa, ya no lo van a ver solamente en [...] sino lo van a ver en vivo y en directo, y más que todo la vana saborear.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Señor Barandiarán le pido, por favor, que no se retire, que le vamos a dar una interrupción al congresista Wilmer Aguilar.

El señor AGUILAR MONTENEGRO (FP).— Presidenta, de esta importante sesión, realmente las autoridades en Cajamarca están pendientes.

Y justo me he comunicado y realmente están bien preocupados toda vez que Cajamarca con una región grande, tremenda en la producción de papa, semilla especialmente, por ejemplo, solamente el INIA tiene una situación de una unidad operativa, no es ejecutora y a ese reclamo ya viene por años.

Pongámosle atención en ese tema, ¿le parece?

El señor JEFE DEL INIA, doctor Miguel Ángel Barandiarán Gamarra.— Claro que sí.

El señor AGUILAR MONTENEGRO (FP).— hacer todos los esfuerzos para que Cajamarca comprenda todo ese tema de la sierra norte, se convierta en una unidad ejecutora, tenga mayor capacidad, ya.

Por otro lado, el tema de la tecnología que es fundamental, es fundamental. Entonces, realmente nos sumamos por ejemplo, haya existen universidades donde también tenemos personas que se van preparando en el tema de carreras que están ligados a este sector tan

importante. Y tengan todo ese espacio para poder realmente dar y dotar de los conocimientos que ellos han recibido a quienes, a los productores que tanto necesitan ahí.

Entonces, presidenta, agradezco a usted y transmito este pedido de las autoridades que están pendientes de esta mesa importante y de la participación que usted ha tenido el día de hoy.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Le agradecemos su participación, señor Miguel Ángel Barandiarán.

Y decirle que desde el Congreso, nosotros estamos para apoyar todos estos proyectos para lo que ha sido creado INIA necesitamos muchísimo de ustedes, y como usted acaba de mencionar con nuestros jóvenes universitarios hacer convenios para que ellos también tengan campo donde desarrollarse.

Yo tuve la oportunidad de estar en la Universidad de Cañete, y vi que tienen un aproximadamente sin temor a equivocarme algo de cuatro o cinco hectáreas y no tienen semillas para poder sembrar. Habían pedido a Donoso, pero Donoso no podía abastecerlos. Y me gusto de ver jóvenes que tiene su profesor obviamente de... y verlos a ellos sentados en el piso, revisando la hojita de la planta para ver si tenían alguna enfermedad.

Y de verdad si nosotros pusiésemos atención señor Miguel Ángel Barandiarán, podríamos darle las herramientas que estos jóvenes les hace tanta falta para que podamos tener buenos profesionales y puedan ellos apoyar a nuestros hermanos agricultores, mejorando la tecnología en todo lo que se refiere al agro y a la ganadería.

Le agradecemos a usted, no sin antes desearle todos los éxitos a este gran evento que vamos a tener en el Cusco, por la feria de la papa, el Perú tiene si no me equivoco y corrijame más de mil quinientas variedades, me parece de papa, cuatro mil variedades.

Y entonces, tenemos que lucirnos, ¿no? Y que eso sirva de que tengamos que hacer una gran inversión para mejorar esos centros de investigación en el Cusco, y después poderlo replicar a nivel nacional.

Muchas gracias, señor Miguel Ángel Barandiarán.

El señor JEFE DEL INIA, doctor Miguel Ángel Barandiarán Gamarra.— Muchas gracias a usted, señora presidenta, y por su intermedio a todos los señores congresistas, por su atención.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Bueno, puede retirarse señor Miguel Ángel Barandiarán, nosotros contamos con una lista de personas, que, sí usted desea señor Barandiarán, se podría quedar porque son unas problemáticas que tiene ellos y sería bueno para que usted pueda tomar nota y ver en que lo podemos apoyar. **(13)**

No sé si sigue esperando el señor Ezequiel Chiroque Paico, está presente, no se encuentra.

Alfonso Garcés, no se encuentra.

Moisés Gonzales, no se encuentra.

Tomás Rodríguez Paredes, se encuentra, señor por favor, tiene uso de la palabra por 3 minutos lo vamos a escuchar.

El señor Tomás Rodríguez Paredes.— Buenas tardes, señora Presidenta, por su intermedio a los señores congresistas de esta Comisión Agraria.

Quien le habla viene en representación de más de 5 mil agricultores del valle de Chicama, traigo el saludo de ellos y al mismo tiempo la preocupación frente a la ineptitud, frente al desinterés y frente al desabandono total de las autoridades en el tema de la reconstrucción del río Chicama.

A pasado ya 8 meses del fenómeno del niño y a la fecha no se hace nada en el tema de la habilitación, peor de la Reconstrucción con cambio.

Señora presidenta, el valle Chicama alberga como le decía al principio, más de 5 mil agricultores y manejamos, tenemos el control de más de 72 000 hectáreas y no se hace nada por ello.

Acabo de escuchar, he tenido la oportunidad de escuchar atentamente las intervenciones y casi todos coincidimos que en el tema de la agricultura es una de las primeras a nivel de la nación y poco o nada se hace por ella.

Ratifico una vez más traigo mi preocupación por el desinterés, más de 8 meses, ganó para la primera licitación para la reconstrucción en la primera etapa una empresa PB Agro, el día 19 de octubre el señor Ministro de Agricultura fue al mismo río Chicama en puente Careaga a dar inicio a la obra, pero eso fue una gran mentira, porque después de 4 días llegaron las

maquinarias y al tercer o cuarto día llegaron la maquinaria inclusive en desuso, al tercer, cuarto día se retiraron.

Hoy se dice que le han dado a la segunda empresa que ha ganado Graña y Montero, pero también se dice, se comenta que esta empresa tiene problemas y eso aún más es la preocupación, señora presidenta, porque que pasa hoy teníamos entendido que a las 3 de la tarde se firmaba el convenio.

Pero, nuestra preocupación es que esto va a ser una mentira más, porque esa empresa tiene problemas, se ha convertido el tema en un problema social, la población ha salido hace una semana hacer un plantón en el gobierno regional, en la Libertad, en Trujillo.

Estamos preparando un plantón ya a nivel nacional en cierre de carreteras, entonces es preocupante, es lamentable esta situación y no solamente en el valle Chicama, entonces yo les instó señores congresistas.

De verdad, ustedes lo han dicho esta es una actividad, la primera en el tema de la agricultura, todos dependemos del agro, nuestros agricultores desde las tres, cuatro de la mañana salen a trabajar, alguien lo ha dicho, una congresista decía las autoridades duermen bajo buen techo, aire acondicionado y todo y nosotros vivimos en las clemencias y desamparo.

Y aún más, señora presidenta, estamos a puertas nuevamente de otro fenómeno y no se ha hecho nada, ese el sentir la preocupación que traigo de más de 5 mil agricultores.

Escucho al señor de INIA, no tenemos presencia de INIA en nuestro sector, quien le habla es del sector de Santiago de Cao, hace 15 días solicité que INIA nos dé una charla en el cultivo de caña de azúcar, sabe que me dijeron señor, me dijeron primero págueme los viáticos del especialista que va a ir, 150 soles de uno y 300 de otro para darle la charla y si no, no hay nada.

Eso es lo que recibimos, que bonito es escucharlo acá presidente, permítame, disculpe la frase, más que palabras, acciones.

Señora presidenta, le dejo este mensaje, esta preocupación del valle Chicama, hagan suyo cada uno de los congresistas, les pido por favor, quienes integran la Comisión Agraria, hagan suyo nuestra preocupación, hagan suyo nuestro pedido, porque de lo contrario vamos a tener que tomar las carreteras, no tenemos otra salida.

Y les pido, señora presidenta, a través de su intermedio queremos tenerlo cerca a ustedes, porque es nuestra actividad, nosotros vivimos de la agricultura, queremos verlos cerca, hagan una sesión descentralizada en el valle Chicama, nos gustaría tenerlos en la provincia de Ascope, Chocope, nos gustaría a ustedes, ¿para qué?

Para que ustedes escuchen el clamor de los agricultores, he venido uno solo pero atrás mío hay muchísimos agricultores que están desamparados en el tema de agricultura.

Muchísimas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias a usted señor.

Ha sido escuchado por nosotros los congresistas y téngalo por seguro que vamos a mandar los documentos correspondientes para que sea atendido su pedido.

Ahora, a través del congresista Dalmiro Palomino, vamos a darle el uso de la palabra al representante legal de la Confederación Nacional Organizaciones de Productores Agropecuarios y Agroindustriales del Perú, el señor Quispe Romero Nemesio, que es presidente de esta Confederación Nacional.

Tiene uso de la palabra, también señor Quispe Romero.

El señor Nemesio Quispe Romero.— Muchas gracias, señora presidenta, por intermedio de usted quiero saludarlo a todos los congresistas que están presente en este salón y también a los compañeros agricultores que se encuentran en este hemiciclo.

Muchas gracias.

En primer lugar, quiero aclararlo, señora presidenta, el Ministro de Agricultura en esta vez no tiene mucha confianza con los agricultores, ha perdido la confianza con los agricultores en primer lugar, porque ellos están gastando dinero, pero tienen poca ganancia.

Y a la vez quiero indicarle, presidenta, nosotros la confederación agrupamos a todas las asociaciones agrarias, pecuarias, cooperativas y comunidades campesinas a nivel nacional y nosotros a través de las asociaciones promovemos trabajo, mejoramos la desnutrición y también reducimos la pobreza.

Participando en las ferias agropecuarias a nivel nacional, en mixtura, pero lamentablemente el Ministro de Agricultura no está dando mayor importancia a este sector.

Por lo tanto, nosotros hemos presentando muchas asociaciones a nivel nacional, de diferentes cadenas productivas al programa Agroideas del Minagri, proyectos, planes de negocio, son 301

plan de negocio que hemos presentado y a la fecha esta con opinión favorable y no tenemos financiamiento y todo el año consta a la congresista Marita Herrera.

En su región tienen muchos planes de negocio, en este caso en Cajamarca tenemos 60 planes de negocio, en Amazonas tienes 27 y así en cada región tenemos y necesitamos nosotros financiamiento de este programa, señora Presidenta.

Y a la vez, nosotros queremos que desde este Congreso peticione o solicite que en el pliego presupuestal de este año concederé con su propio nombre, el financiamiento de estos 300 planes de negocio.

Señora congresista, también tenemos planes de negocio con plan [...] con 500 asociaciones a nivel nacional y hasta la fecha el programa agroideas está cerrado las ventanillas y no hay transferencias de tecnologías de diferentes unidades ejecutoras, señora presidenta, en este caso INIA.

INIA, yo soy de Apurímac de Andahuaylas, en Andahuaylas no funciona, existe solamente para ellos mismos están produciendo ganado, su ocupación de ellos, no nos da transferencia de tecnología, nos abastece de semilla y por lo tanto, por comprar semilla del mercado estamos infectando nuestra chacra.

Ese es el problema, entonces prácticamente aquí nosotros queremos que el Ministro de Agricultura tiene que cambiar sus personales en diferentes instituciones, Agroideas, Agrorural, Senasa, tiene que cambiarlos porque no funciona.

El Ministro de Agricultura está yendo a cada región, es cierto, a noche a mencionado de que estamos instalando pasto en diferentes lugares, a ver que me muestre eso.

Eso está pasando, señora presidenta, por ese motivo nosotros queremos que haya una renovación de personal en cada institución, hay muchas instituciones. Otra cosa quiero decir, presidenta, el Ministerio de Agricultura ha creado muchos programas, Serviagro, Sierra Azul, Programa Mi Riego, todos los programas, en eso está ocupándose, pero ninguno funciona.

Serviagro exclusivamente es para transferencia de tecnología, pero sin embargo, ninguna transferencia de tecnología se está haciendo, ni las oficinas Agrorural están trabajando bien, ese es el problema, señora presidenta, prácticamente en esta vez en la agricultura estamos cayendo de mal en peor, ¿por qué?

Porque estamos descapitalizándonos, por mal financiamiento que le está dando a través del Agrobanco y prácticamente hay mucha desnutrición y desempleo y los jóvenes están migrando del campo a la ciudad, prácticamente de repente dedicándose en muchas cosas de mal vivir.

Eso no lo vamos a permitir, las organizaciones a través de esta comisión nosotros queremos que ustedes nos apoyen en su financiamiento para estos planes de negocio para este año, señora presidenta.

Y a la vez también quiero solicitar, de la organización, que esta vez haya una transferencia de tecnología en diferentes cadenas productivas, cadena de ganadería, producción de leche, también crianza de animales menores y también cultivo, de esa forma sí podemos hacer algo.

Pero en estas condiciones que el Ministro de Agricultura está trabajando no lo vamos hacer, no lo vamos hacer, porque no hay resultados hasta la fecha, hemos esperando todo el año con este señor Ministro no ha hecho nada, absolutamente nada, si está viajando, si desde el sillón se está comentando todo.

Anoche hemos escuchado, ha hecho todo pero sin embargo no está haciendo nada, es nuestra preocupación, nosotros en las 21 regiones del país estamos organizándonos, si esta vez no nos concede el financiamiento del programa, nos organizaremos para poder hacer una movilización y eso prácticamente y después que no diga que estamos incomodando políticamente.

Quiero indicarles eso y muchísimas gracias a ustedes, señora presidenta, por intermedio de usted.

Muchas gracias.

La señora PRESIDENTA.— Gracias a usted señor Quispe, vamos a tomar nota de su pedido y vamos a remitirlos a los entes correspondientes.

Les agradezco a ustedes, señores congresistas, somos pocos los que estamos pero es importante que hayamos escuchado, sobre todo también a nuestros hermanos agricultores.

Siendo las seis y cuatro de la tarde, se da por cerrada la sesión.

Se levanta la sesión el día de hoy.

—A las 18:04 h, se levanta la sesión.